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Invertirá $6 billones sector construcción 
(2024-11-21, Saraí Cervantes, Reforma, . 3) 
El sector construcción podría invertir 6 billones de pesos en obras de infraestructura en los 
próximos seis años, informó la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Luis Méndez Jaled, presidente del organismo, dijo que esto significa que la iniciativa privada 
estaría canalizando un billón por año a proyectos de obra. 
Reforma.com (sitio),El Norte NL (sitio),Mural JAL (sitio),El Sol de México (sitio),Plano Informativo SLP (sitio),Canal 150 El 
Financiero Bloomberg,AE Grupo Informativo (sitio),El Financiero,El Financiero (Sitio),La Prensa,El Sol de 
México,Reforma,T21 (Sitio),El Sol de Toluca (sitio),Diario del Sur CHIS (Sitio),Heraldo de Chiapas (sitio),El Sol del Bajio 
Guanajuato (sitio),Noticias Vespertinas GTO (Sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),El Sol de 
Durango (sitio),El Sol de Hermosillo SON (Sitio),El Sol de Tijuana (sitio),El Sol de Tulancingo (sitio),El Sol de San Juan del 
Río (sitio),El Sol de Morelia (sitio),El Sol del Centro AGS (sitio),El Sol de Zamora (sitio),El Sol de Cuautla (sitio),El Sol de 
Tlaxcala (sitio),El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),El Sol de Irapuato (sitio),El Sol de Tampico (sitio),Diario de Xalapa VER 
(sitio),El Sol de Parral (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio),El Sol de León (sitio),El Sol de Salamanca (sitio),El Sol de Acapulco 
(sitio),El Sol de la Laguna COAH (sitio),El Occidental JAL (sitio),El Sol de Puebla (sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El 
Sol de San Luis Potosí (sitio),El Sol de Mazatlán (Sitio),El Sol de Córdoba (sitio),El Sol de Sinaloa (sitio),El Sol de 
Cuernavaca (sitio),El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), 
 

Sector privado pierde participación en infraestructura de construcción; crean decálogo 
para impulsar inversiones en el país: CMIC 
(2024-11-20, Everardo Martínez, El Universal (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reconoció que el sector 
privado perdió peso en las inversiones en México en el sexenio pasado. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled explicó que 
en la actualidad 60% de las inversiones en infraestructura son privadas y el 40% son públicas. Al 
inicio del sexenio anterior, en 2018, el porcentaje de los privados era de 69% y el 31% público. 
 

CMIC ve con optimismo gasto planteado en inversión física, pese a pendientes 
(2024-11-20, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Aunque el gasto para obras públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) en el paquete económico 2025 es mayor en comparación a otros años, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre la propuesta, 
pese a que reconoció que aún quedan pendientes en áreas como salud, educación y energía. 
Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo empresarial, refirió en conferencia que de acuerdo 
con el documento entregado por la dependencia el pasado viernes, el presupuesto para 
infraestructura física ascenderá a 849 mil millones de pesos, monto mayor al promedio observado 
durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, que fue de 775 mil millones de 
pesos. 
 

CMIC respalda proyectos que son prioritarios para inversión 
(2024-11-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), respaldó los proyectos prioritarios de infraestructura planteados por el Gobierno federal, 
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pero señaló, se deben promover esquemas de coinversión pública-privada transparentes y bajo 
la rectoría del Estado para garantizar que éstos "contribuyan al desarrollo sustentable y equitativo 
del país". 
 

CMIC pidió transparencia en el ejercicio del presupuesto 2025 para infraestructura y más 
apertura al sector privado 
(2024-11-21, Silvia Ortiz, Vanguardia Industrial (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) presentó este miércoles su 
Decálogo, como parte del análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) 2025. El documento destaca un aumento del 183.2% en los recursos destinados a la 
vivienda, junto con un mayor impulso al desarrollo de trenes de pasajeros y de carga. El 
Presidente de la CMIC, Luis Méndez Jaled, refirió que es crucial incrementar de manera 
progresiva la inversión pública hasta alcanzar un nivel equivalente al 5% o 6% del Producto 
Interno Bruto (PIB), considerando que actualmente se sitúa en 2.4%. 
 

Urge promover la coinversión público-privada: CMIC Partners 
(2024-11-20, Ricardo Villanueva Lomelí, Real State Market CDMX (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, CMIC, reiteró la urgencia de 
promover mecanismos transparentes de coinversión público-privada para financiar proyectos 
estratégicos en la construcción, una industria que detona 3 de las 4 ramas de la economía 
nacional, generando empleo e ingresos, y, por ende, un aumento en la recaudación tributaria. Lo 
anterior se dio a conocer durante la presentación del Proyecto de Presupuestos de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2025. Retos, oportunidades y perspectivas de la CMIC, en voz de su titular 
Luis Méndez Jaled, quien destacó que los mecanismos sugeridos sean: obras con fuentes 
propias de repago; desdoblamiento de concesiones (mediante la ampliación de plazos para 
generar flujos adicionales que se destinen a obras nuevas o mantenimiento); contratos de 
prestación de servicios; aprovechamiento de activos, y otras alternativas viables. 
 

CMIC optimista ante paquete económico 2025, pese a pendientes en áreas de salud, 
educación y energía 
(2024-11-20, Vanessa Vázquez, XEVT TAB (Sitio), ) 
Este miércoles durante una conferencia de prensa, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre el paquete económico 2025, pese a reconocer 
que aún quedan pendientes en áreas como salud, educación y energía. El gasto para obras 
públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) es mayor en 
comparación a otros años. Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo empresarial, refirió que, 
de acuerdo con el documento, el presupuesto para infraestructura física ascenderá a 849 mil 
millones de pesos, monto mayor al promedio observado durante el sexenio del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
 

Invertirá 1 billón de pesos la IP en infraestructura 
(2024-11-20, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), ) 
El sector de la construcción felicita la apertura del gobierno federal para dar mayor participación 
en la infraestructura la participación del sector privado que anualmente anticipa invertir un billón 
de pesos anualmente durante la administración Sheinbaum Pardo si hay estabilidad económica 
y certidumbre jurídica. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
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(CMIC), Luis Méndez Jaled, destacó que el segundo piso de la transformación tiene mayor 
apertura con el sector privado de la construcción y se le incluye en proyectos estratégicos como 
los ferroviarios. 
 

Constructores ven con 'ánimo' gasto planteado para obras en 2025 
(2024-11-21, Redacción, El Horizonte NL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre la 
propuesta de gasto para obras públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) en el paquete económico 2025. Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo 
empresarial, refirió en conferencia que de acuerdo con el documento entregado por la 
dependencia el pasado viernes, el presupuesto para infraestructura física ascenderá a $849,000 
millones de pesos, monto mayor al promedio observado durante el sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que fue de $775,000 millones de pesos. 
 

En entrevista, Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, aborda el programa del Infonavit para reconstruir viviendas. 
(2024-11-20, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, ) 
En entrevista, Luis Méndez Haler, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, expresó su opinión sobre el programa del Infonavit para reconstruir viviendas. 
Méndez Haler destacó la importancia de abordar el déficit habitacional en México, que se estima 
en más de 26 millones de viviendas nuevas necesarias para 2025. Aunque celebra que se 
reconozca esta demanda, subrayó que la participación de las más de 7,000 constructoras del 
país debería ser prioritaria, en lugar de que el Infonavit asuma la construcción directamente, dado 
que existen antecedentes negativos en este sentido. 
 

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción advirtió que la incertidumbre 
económica y la reforma al Poder Judicial afectan las inversiones. 
(2024-11-20, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, representada por su presidente Luis 
Méndez Jale, ha expresado su preocupación por la incertidumbre económica y la Reforma al 
Poder Judicial, que según ellos, impactan negativamente en las inversiones. Méndez Jale señaló 
que la proyección de crecimiento económico de entre 2% y 3% planteada por la Secretaría de 
Hacienda para el 2025 no se alinea con las estimaciones de organismos internacionales y 
analistas financieros, quienes prevén un crecimiento promedio del 2%. 
 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Constructores privados invertirán 6 bdp en este sexenio: CMIC  
(2024-11-21, Redacción, El Financiero, . 18) 
Empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estiman 
desembolsar hasta 6 billones de pesos de inversión en obra privada durante el sexenio de Claudia 
Sheinbaum en edificación, servicios y obra civil en varios proyectos del país, que la organización 
se encuentra analizando O desarrollando. 
 

CMIC respalda proyectos que son prioritarios para inversión 

https://www.efinf.com/clipviewer/72c75acb38b69ae246ddcf1e9f6c2535?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bc0118bdd898050e81824c3d8e27ecab?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bc0118bdd898050e81824c3d8e27ecab?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9bdd83c83e9ec5dd28fe3f155db46c48?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9bdd83c83e9ec5dd28fe3f155db46c48?file
https://www.efinf.com/clipviewer/add369c00b279c9a79bb81041e5597db?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ff15063d79d2c66b9bb6d21698a2cb79?file


 

 

 

(2024-11-21, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 20) 
Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), respaldó los proyectos prioritarios de infraestructura planteados por el Gobierno federal, 
pero señaló, se deben promover esquemas de coinversión pública-privada transparentes y bajo 
la rectoría del Estado para garantizar que éstos "contribuyan al desarrollo sustentable y equitativo 
del país". 
 

Abandono carretero 
(2024-11-21, Luis Herrera, Reporte Índigo, . 20 21) 
Los proyectos que contemplaba el Programa Nacional de Conservación de Carreteras 2024 para 
el estado de Jalisco, y los cuales terminaron siendo cancelados por el Gobierno anterior, 
implicaban una inversión pública federal significativa para la entidad. La determinación que tomó 
el Gobierno del expresidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de cancelar los 
proyectos de mantenimiento carretero que habrían de ejecutarse durante el presente año 2024, 
representó para Jalisco la pérdida de una inversión federal significativa, agravando así, además, 
el abandono en que se encuentra esa infraestructura. La Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) se pronunció públicamente contra la determinación que había tomado 
el Gobierno de México los proyectos de mantenimiento carretero, por los múltiples impactos 
negativos que ello ocasionaría. 
 

AMPI ofrecerá a socios de la CMIC Tamaulipas su plan de certificaciones 
(2024-11-20, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
La Asociación Mexicana de Profesionistas Inmobiliarios (AMPI) se encargará de la certificación 
de empresas y afiliados de la CMIC en Delegación Tamaulipas, como parte de un acuerdo 
firmado por los dirigentes de ambos organismos privados y enfocado hacia las condiciones 
urbanísticas. El representante nacional de los agentes del sector bienes raíces Emilio Rojas 
Cobián, junto con el titular en el estado de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Pablo Haro Panduro, formalizaron el convenio y da entrada a los cerca de 350 
empresas edificadoras formales en entrar en los 14 programas avalados por la Secretaría de 
Educación Pública. 
 

Crean alianza CMIC y Nación Verde para fomentar mejores prácticas ambientalistas 
(2024-11-20, El Mexicano, El Mexicano BC (sitio), ) 
Como parte de su responsabilidad social, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) de Tijuana firmó un convenio de colaboración con la asociación ecologista 
Nación Verde, para fomentar mejores prácticas entre las empresas constructoras. El Ing. Gabriel 
Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, indicó que como organismo 
siempre buscan que sus afiliados cumplan con las normatividades y reglamentos, por lo que esta 
alianza con Nación Verde será muy positiva en temas de medio ambiente. 
 

CMIC Tijuana trabajará en proyectos ecologistas 
(2024-11-20, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Tijuana firmó un convenio 
de colaboración con la asociación ecologista Nación Verde, para fomentar mejores prácticas 
entre las empresas constructoras. Gabriel Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación Tijuana, 
Tecate y Rosarito, indicó que como organismo siempre buscan que sus afiliados cumplan con las 
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normatividades y reglamentos, por lo que esta alianza con Nación Verde será muy positiva en 
temas de medio ambiente. 
 

Trabajan CMIC y Ayuntamientopor una mejor Xalapa 
(2024-11-20, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), ) 
Con el apoyo del empresariado local y el trabajo transparente que se realiza en el Ayuntamiento, 
desde enero se podrá iniciar el proceso de construcción de infraestructura de la Comisión 
Municipal de Agua Potable y Saneamiento (CMAS), pues ya se tienen listos proyectos ejecutivos 
por 70 millones de pesos, afirmó el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil. Al sostener una reunión de 
trabajo con integrantes del Consejo Consultivo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Centro, el Edil expuso que con el respaldo de los integrantes del 
Cabildo y el Consejo de Desarrollo Municipal (CDM) se podrá iniciar en enero de 2025 el 
programa general de inversión de la CMAS. 
 

Crea IP fideicomiso para combatir inseguridad en Sonora 
(2024-11-20, Iris Velázquez, Reforma.com (sitio), ) 
Basados en un modelo implementado en Chihuahua desde hace más de una década, 
empresarios de Sonora anunciaron un fideicomiso fondeado a través de un impuesto adicional a 
empresas con más de 100 empleados, que será utilizado para reforzar la seguridad en la entidad. 
Entre los grupos empresariales que impulsan este esfuerzo están la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi); la Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco) Sonora; Federación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo del Estado (Fecanaco); la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC); la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex); la Cámara Nacional 
de la Industria Restaurantera (Canirac), sectores hoteleros y mineros. 
 

Constructores de Tamaulipas llaman a tener beneficios de las obras regionales 
(2024-11-20, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Dentro del sector constructor en Tamaulipas, la petición al conocerse el paquete económico a 
destinarse el siguiente año es la participación de las empresas formales en los proyectos de 
infraestructura destinados para el estado, es decir, tenga un beneficio regional, al estar en la 
incertidumbre una posible participación de compañías foráneas o hasta el mismo Ejército. Dentro 
de la Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el 
llamado es a entrar en las licitaciones, ganarlas y desarrollar los planes destinados para la 
entidad, particularmente en el sur al etiquetarse montos al puerto de Altamira como a la Refinería 
Madero, apuntó el presidente Pablo Haro Panduro. 
 

Cancelamiento de mantenimiento carretero en Jalisco afecta a caminos federales 
(2024-11-21, Luis Herrera, Reporte Índigo (sitio), ) 
La determinación que tomó el Gobierno del expresidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, de cancelar los proyectos de mantenimiento carretero que habrían de ejecutarse 
durante el presente año 2024, representó para Jalisco la pérdida de una inversión federal 
significativa, agravando así, además, el abandono en que se encuentra esa infraestructura. 
Desde el 20 de febrero de 2024, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) se pronunció públicamente contra la determinación que había tomado el Gobierno de 
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México para cancelar la ejecución de los proyectos de mantenimiento carretero, por los múltiples 
impactos negativos que ello ocasionaría. 
 

Sin requisa en AHMSA (y sin dinero para Pemex) 
(2024-11-20, Redacción, Ovaciones (sitio), ) 
El Gobierno Federal no requisará Altos Hornos de México (AHMSA) y se limitará a observar el 
desarrollo del proceso de quiebra en que se encuentra la siderúrgica y sus subsidiarias. El 
siguiente paso será que el síndico presente fecha y bases para la subasta pública, con el objeto 
de que se inscriban los participantes que cumplan con los requisitos exigidos. Como resultado de 
la visita que hicieron funcionarios de la SHCP el 11 de noviembre a la sede de AHMSA, voceros 
del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 
Conexos, que detenta la mayor parte de los contratos colectivos de la empresa, demandaron que 
el Gobierno federal requise la siderúrgica, que adeuda alrededor de 40 mil 400 millones de pesos 
a obreros, empleados, gobierno y acreedores privados, algunos bancos entre ellos. En el mismo 
tono se pronunciaron la CMIC y la Unión de Organismos Empresariales de Coahuila, que 
propusieron incautarla porque dicen que el 30 de noviembre Alonso Ancira, ex presidente del 
Consejo de Administración de AHMSA, no podrá cubrir el último pago a Pemex por el supuesto 
sobre precio al que vendió Agronitrogenados a la paraestatal, dirigida entonces por Emilio 
Lozoya. 
 

En riesgo constructoras de Tijuana ante mano de obra barata traída del interior del país 
(2024-11-20, Crisstian Villicaña, NewsWeek México (Sitio), ) 
La competitividad de las empresas bajacalifornianas dedicadas a la construcción está perdiendo 
terreno ante la constante llegada de mano de obra proveniente de Estados del interior del país. 
Estos últimos son traídos con sueldos que son más elevados en su región, pero que son menores 
en comparación a lo que se les paga a los trabajadores de Tijuana o algún otro municipio de la 
entidad. "La gran parte de las empresas que tú ves construyendo los edificios son empresas que 
vienen de fuera... mi instinto me dice que tiene que ver mucho con el salario mínimo, el salario 
mínimo en la región es mucho más alto que en el resto del país", consideró Gabriel Vizcaíno, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana. 
 

Obra pública favorable para Guanajuato para los próximos años 
(2024-11-20, Redacción, Notus (Sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Panorama de la obra pública es favorable para los próximos años 
(2024-11-20, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
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programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Burla, otra vez, empresario audiencia por desfalco 
(2024-11-20, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Utilizando prácticas dilatorias, abogados de Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción en Monclova, lograron que se difiriera por enésima ocasión 
la audiencia principal del juicio en su contra por malversación de 2 millones de pesos en perjuicio 
del organismo empresarial. Jaime Guillermo de Ita, asesor jurídico de la CMIC, dijo que el juez 
del caso accedió a que la audiencia se difiriera para el próximo 2 de diciembre a las 9:30 horas. 
 

2 Foro Empresarial para la innovación Educativa DGETI 2024 
(2024-11-20, Alfredo Editor , El Gráfico al Día VER (sitio), ) 
El día de ayer en el Instituto Superior de Poza Rica, Se llevó cabo el 2 FORO EMPRESARIAL 
PARA LA INNOVACION EDUCATIVA DGETI 2024, promovida por la Secretaria de Educación 
Pública; en punto de las 10:00hrs. Con los honores a la bandera dieron inicio los trabajos, mismos 
que fueron inaugurados por el Ing. Alejandro Collin, en representación del Lic. Rolando de Jesús 
López Saldaña, Director general de educación tecnológica industrial. Menciono la importancia del 
PROGRAMA DUAL, donde empresarios de diversos ramos, vinculen a los estudiantes egresados 
de los CBTIS del estado en su planilla laboral mediante diversos convenios. Durante el desarrollo 
de los trabajos se ofrecieron conferencias y mesas de trabajo de acuerdo al tema. En el área de 
construcción observamos a: Ing. Adrián Baruch, Lic. Cinthia Jiménez Zarate, Ing. Jesus A. Cruz 
Guadalupe, Ing. Felipe Cruz H. Arq. German Sosa Mar, ING. Javier Rodríguez, Arq. Julia Bernice 
Sosa, Arq. Antonio Ríos Pérez, Ing. Miguel A. Castro González, presidente de CMIC (Poza Rica). 
 

Insisten que requisa es la mejor opción 
(2024-11-20, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Una expropiación o requisa de Altos Hornos de México es el mejor camino que el Gobierno 
Federal puede seguir si realmente quiere ayudar a Monclova y la Región Centro de Coahuila, 
consideró el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Humberto 
Prado Montemayor. De hecho esta alternativa la presentó la CMIC al gobernador Manolo Jiménez 
Salinas, para que se la planteara a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, como una de 
las opciones para rescatar a AHMSA. 
 

Descarta Federación requisar Altos Hornos 
(2024-11-20, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Líderes sindicales y empresarios aprovecharon la reciente visita de representantes del gobierno 
de Claudia Sheinbaum a Monclova para presionar al Gobierno Federal a requisar la empresa. 
Voceros del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Conexos exigieron esta medida, argumentando que AHMSA adeuda más de 40 
mil 400 millones de pesos a trabajadores, acreedores privados y entidades gubernamentales. De 
igual manera, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Unión de 
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Organismos Empresariales de Coahuila respaldaron la propuesta de incautación, señalando que 
Alonso Ancira, expresidente del Consejo de Administración de AHMSA, probablemente no 
cumplirá con el último pago comprometido a Pemex, programado para el 30 de noviembre, por 
la venta a sobreprecio de la planta Agronitrogenados. 
 

ANUNCIA MUNICIPIO ACTIVIDADES POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN 
DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
(2024-11-20, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), ) 
El Gobierno Municipal, anunció una serie de actividades para conmemorar el 25 de noviembre, 
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Lo anterior en un trabajo 
conjunto entre las dependías municipales: Instituto Municipal de las Mujeres (IMM), el DIF 
Municipal, el Instituto de Cultura del Municipio y el Instituto Municipal de Prevención y Atención a 
la Salud (IMPAS). 29 nov: 10:00 am, graduación de cursos en oficios para mujeres, CMIC 
 

Aguas profundas / Sin requisa en AHMSA (y sin dinero para Pemex) 
(2024-11-20, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), ) 
El Gobierno Federal no requisará Altos Hornos de México (AHMSA) y se limitará a observar el 
desarrollo del proceso de quiebra en que se encuentra la siderúrgica y sus subsidiarias. Como 
resultado de la visita que hicieron funcionarios de la SHCP el 11 de noviembre a la sede de 
AHMSA, voceros del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Conexos, demandaron que el Gobierno federal requise la siderúrgica, que adeuda 
alrededor de 40 mil 400 millones de pesos a obreros, empleados, gobierno y acreedores privados. 
En el mismo tono se pronunciaron la CMIC y la Unión de Organismos Empresariales de Coahuila, 
que propusieron incautarla porque dicen que el 30 de noviembre Alonso Ancira, expresidente del 
Consejo de Administración de AHMSA, no podrá cubrir el último pago a Pemex por el supuesto 
sobre precio al que vendió Agronitrogenados a la paraestatal, dirigida entonces por Emilio 
Lozoya. 
 

Por concluir normativas para cobro del impuesto ambiental 
(2024-11-20, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
El próximo lunes se concluirán las mesas de trabajo sobre el impuesto ambiental para definir las 
reglas de operatividad, los montos que se tendrán, así como las peticiones de las empresas que 
han sido escuchadas por las autoridades estatales. En esta última mesa, se integrará la nueva 
titular de Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (Segam), Sonia Mendoza, indicó José 
Enrique Villafuerte Hernández, presidente de la Unión de Usuarios de la Zona Industrial (UUZI). 
Finalmente comentó que en la mesa de trabajo que se tuvo hace un mes "hablamos de qué es 
lo que queremos los industriales" y estuvieron las diferentes cámaras representativas de los 
diferentes sectores de San Luis Potosí, UZZI, el sector comercio representado por Canaco y el 
sector vivienda representado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 

Panorama de la obra pública es favorable para los próximos años 
(2024-11-21, Redacción, Contexto NN GTO (sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
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realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Es mal año para la construcción 
(2024-11-21, Deniz Orduña, Hidrocálido Digital AGS (Sitio), ) 
El 2024 no fue muy bueno para el sector de la construcción, por lo que a escasos días de que 
culmine el año los constructores esperan contar con oportunidades de trabajo, manifestó el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Construcción, Arentsen Dávila Ramírez. Asimismo, dijo 
que desde la CMIC se encuentran a la expectativa de conocer los presupuestos tantos estatal 
como federal, pues en este último se afectó a Aguascalientes con un 3%, "nos llama la atención, 
porque a pesar de que no conocemos los rubros, ya nos lo imaginamos", dijo. 
 

Cumbia Bachetón / Aspirinas para hayancos / Javiercito consentido / Caos 
revolucionario 
(2024-11-21, Alfredo Editor , Acento CHIH (Sitio), ) 
Aunque nadie ha dado testimonio del arranque, se supone que desde el pasado 15 de noviembre 
inició El Bachetón en Chihuahua, el programa federal para tapar hoyos en las carreteras 
federales. En redes sociales digitales y en algunos medios oficiales de comunicación, se difundió 
un video en donde a ritmo de cumbia se anuncia el arranque que estará vigente del 15 de este 
mes y hasta dos de febrero. El estado de Chihuahua para estos mismos tramos, dicho por 
especialistas de Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), requieren poco 
más de nueve mil millones de pesos. 
 

Vivienda vertical, ¿el futuro de Aguascalientes? 
(2024-11-21, Redacción, La Jornada AGS (sitio), ) 
El ingeniero Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Aguascalientes, destacó que Aguascalientes debe evolucionar hacia 
un modelo de vivienda vertical, ya que extenderse horizontalmente genera dificultades para dotar 
de servicios básicos a las zonas habitacionales: "La concentración en vertical permite aprovechar 
mejor el espacio y facilitar la provisión de servicios", explicó. 
 

Constructores vs. Infonavit: ¿una competencia injusta? 
(2024-11-21, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
Constructores buscan aclarar las nuevas políticas de construcción de viviendas del Infonavit 
impulsadas por el gobierno federal, con el objetivo de evitar afectaciones a este sector económico 
a nivel local, informó Arentsen Dávila Ramírez, presidente estatal de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). Dávila Ramírez señaló que es necesario conocer el papel 
que jugará el Infonavit: si se convertirá en una macroconstructora, si contratará mediante 
licitaciones o si utilizará los recursos de los trabajadores. Además, expresó dudas sobre la 
viabilidad de que el organismo ofrezca costos de construcción más bajos que los del sector 
privado. 
 

La Voz de... Los retos de la construcción 
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(2024-11-21, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Juan Manuel 
Pérez Herrera, consideró que si se cambiaran algunas de las regulaciones que existen para la 
construcción de vivienda económica, podrían hacerlas para venderse hasta en 600 mil pesos. 
Señaló que "La agresividad de los orientales nos arroja que tienen porcentajes de aranceles 
mucho más económicos en los dos principales rubros, que son acero y concreto, por lo que en el 
momento que se tuviese la posibilidad de hacer una muy buena negociación, tanto en el Tratado 
de Libre Comercio como con estos monstruos del comercio, empezaríamos a tener una reducción 
tan considerable, que tendríamos esta posibilidad de construir vivienda hasta de 600 mil pesos, 
pero tienen que conjuntar varios factores". 
 

La formalidad evita fraudes: Arentsen Dávila Ramírez 
(2024-11-21, Redacción, La Jornada AGS (sitio), ) 
El ingeniero Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Aguascalientes, subrayó la relevancia de la formalidad en el sector de 
la construcción, especialmente ante el cierre del año y la entrega de aguinaldos. Dávila Ramírez 
enfatizó que las empresas que trabajaron durante el año deben estar preparadas para cumplir 
con sus obligaciones laborales: "La formalidad es clave para garantizar las prestaciones de Ley 
y retribuir a los trabajadores de manera adecuada", y agregó que cumplir con estas 
responsabilidades fortalece el sentido de pertenencia de los empleados hacia la empresa y el 
sector. 
 

Vamos a llegar a todos los sectores: Directora del IMM da a conocer actividades por el 
25N 
(2024-11-21, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
Conferencias, mesas panel, capacitaciones y actividades vinculadas con el arte, serán parte de 
las actividades de los 16 Días de Activismo, que anunció la directora del Instituto Municipal de 
las Mujeres (IMM), Mónica Meléndez, entre las que destacan la mesa panel integradas por 
mujeres protagonistas de la esfera política nacional y local, como como Lily Téllez, Alessandra 
Rojo y Lorena De la Garza. El miércoles 27 de noviembre se impartirá la capacitación de 
Autonomía Económica, en el edificio Del Real, a las 9:00 de la mañana; el viernes 29 de 
noviembre, será la graduación de Cursos de Oficios, en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) a las 10:00 de la mañana. Por la tarde, a las 3:00, será 
el Curso de Inteligencia Artificial para Mujeres con Discapacidad, en el edificio Eloy S. Vallina. El 
miércoles 4 de diciembre, será el Concurso de Cartel, en el Museo Sebastián, a las 12:00 del 
mediodía. 
 

Panorama de Obra Pública favorable para Guanajuato con incremento de presupuesto en 
2025 
(2024-11-20, Redacción, Líder Empresarial AGS (sitio), ) 
Guanajuato verá un panorama favorable en obra pública para 2025, con un incremento del 8.2% 
en recursos federales y proyectos clave, como el tren Querétaro-Irapuato, que impulsará la 
infraestructura del estado. Durante su intervención en el 9º Foro de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción delegación Guanajuato, el secretario de obra pública, Juan Pablo 
Pérez Beltrán, destacó la importancia de este aumento en el presupuesto. Además resaltó la 
colaboración estrecha entre la gobernadora Libia Dennise y el Gobierno Federal, particularmente 
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con la presidenta Claudia Sheinbaum. Este acercamiento busca garantizar el financiamiento de 
proyectos esenciales para la modernización y expansión de la infraestructura en Guanajuato. 
 

Más de 2 Mil 900 Participantes Hubo en el Desfile de Villa de Álvarez 
(2024-11-20, Jose Gilberto Ibañez Anguiano, Pantallazo Informa COL (sitio), ) 
El Desfile en Villa de Álvarez para conmemorar el 114 Aniversario del Inicio de la Revolución 
Mexicana, marcha organizada por el Gobierno Municipal y por la Secretaría de Educación y 
Cultura del Gobierno del Estado, contó con una participación de más de mil 290 personas. La 
marcha fue encabezada por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo 
acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora 
Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; representantes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes 
de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional de 
Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. La marcha fue encabezada por la Presidenta 
Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario 
de Cultura y representante de la Gobernadora Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, 
Betzaida Pinzón y Karen Jurado; representantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes de la Cámara de la Industria de la 
Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda, 
Carlos Saucedo. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp  
(2024-11-20, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
El Gobierno federal asignó 230 millones de pesos (mdp) para atender las carreteras del estado 
como parte del programa emergente "Bachetón", presupuesto que resulta insuficiente en 
comparación con los 10 mil millones de pesos que requiere Chihuahua para una renovación total 
pero que, a decir de líderes empresariales, representan un avance en comparación con el sexenio 
anterior. De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y 
recarpetear los tramos federales más afectados en el estado. 
Diario Chihuahua (Sitio), 
 

Más de 2 mil 900 participantes hubo en el Desfile de la Villa 
(2024-11-20, Redacción, AFMedios COL (sitio), ) 
El Desfile en Villa de Álvarez para conmemorar el 114 Aniversario del Inicio de la Revolución 
Mexicana, marcha organizada por el Gobierno Municipal y por la Secretaría de Educación y 
Cultura del Gobierno del Estado, contó con una participación de más de 2 mil 900 personas. La 
marcha fue encabezada por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo 
acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora 
Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; mandos militares; 
representantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de 
Colima, y los dirigentes de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de 
la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. La marcha fue encabezada 
por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo acompañada por Emiliano 
Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora Indira Vizcaíno; las 
diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; mandos militares; representantes del 
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Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes 
de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional 
de Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. 
Colima Noticias COL (sitio),Diario de Colima COL (sitio), 
 

Fortalece DGETI educación con más vinculación empresarial en Poza Rica 
(2024-11-20, Redacción, Jesús Rodríguez, Quadratín VER (sitio), ) 
Con el propósito de fortalecer la vinculación entre el sector educativo y empresarial, la Dirección 
General de Educación Tecnológica e Industrial (DGETI) a través del Centro de Bachillerato 
Tecnológico, Industrial y de Servicio (CBTIs) número 78 a cargo de Diana Luz González 
Escudero, con sede en ésta ciudad, desarrolló el Segundo Foro Empresarial para la Innovación 
Educativa, en las instalaciones del Tecnológico Superior de Poza Rica. En el evento se contó con 
la presencia del Director General del Tecnológico Superior de Poza Rica Jesús Huerta Chúa, así 
como José Alejandro Ponce Martínez Comisionado Responsable de la Oficina de DGETI en el 
estado de Veracruz, el Presidente de la Delegación Poza Rica de la CMIC, Miguel Castro 
González, la Presidenta del Programa Turístico Ruta Totonaca Cecilia Uresti Villegas, el 
Presidente de la Canacintra con sede en ésta ciudad Gregorio Zapata Miranda, entre otras 
distinguidas personalidades. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp 
(2024-11-20, Redacción, Código 13 Parral COAH (sitio), ) 
El Gobierno federal asignó 230 millones de pesos (mdp) para atender las carreteras del estado 
como parte del programa emergente "Bachetón", presupuesto que resulta insuficiente en 
comparación con los 10 mil millones de pesos que requiere Chihuahua para una renovación total 
pero que, a decir de líderes empresariales, representan un avance en comparación con el sexenio 
anterior. De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y 
recarpetear los tramos federales más afectados en el estado. 
Hoy, inauguración oficial de ANEAS 2024; esperan a ocho mil asistentes 
(2024-11-20, Redacción, El Sol de Parral (sitio), ) 
La XXXVI Convención Anual y Expo ANEAS 2024 espera recibir más de 8 mil asistentes, expertos 
nacionales e internacionales, empresarios, legisladores y académicos de diversos sectores 
relacionados con el agua. Las actividades de este miércoles inician a las 9:15 horas con la 
conferencia magistral "Economía circular para la seguridad hídrica de Chihuahua" a cargo del 
ingeniero Mario Mata Carrasco, director ejecutivo de la Junta Central de Agua y Saneamiento de 
Chihuahua. A las 10:00 horas se tiene programada la conferencia magistral "Agua y género: 
construyendo un futuro equitativo" a cargo de Laura Imburgia, Senior Programme Specialist of 
the Water and Gender Component, UNESCO-WWAP; de Lilia Marcela Heredia Izquierdo, 
Presidenta de CMIC Ciudad de México y de Patricia Hernández Martínez, directora General de 
ANEAS. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp 
(2024-11-20, Redacción, La Patrona CHIH (sitio), ) 
De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y recarpetear los 
tramos federales más afectados en el estado. En tanto, una reparación a fondo requeriría mínimo 
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una inversión de 10 mil millones de pesos, pues requiere reparar bases hidráulicas, terracerías 
y, sobre todo, la capa de rodadura que en muchos casos tiene de ocho a 10 años sin 
mantenimiento, además de que con los sobrepesos y lluvias terminan destruidas. 
 

Levantan la mano empresas de Juárez para construir vivienda social con Infonavit 
(2024-11-20, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Fernando 
Suárez Cerón, informó que solo están esperando que el Infonavit defina montos de inversión y 
procedimientos, para participar en la construcción de unas 40 mil viviendas de interés social el 
año entrante. La nueva ley del Infonavit contempla la construcción de más de un millón de 
viviendas de interés social en el sexenio, de las cuales entre 35 y 40 mil están programadas para 
esta frontera. El déficit de vivienda social en Ciudad Juárez es alto y es por eso la intención del 
Infonavit de buscar una solución, explicó. 
 

Finanzas, El Financiero Bloomberg 19:00 - 20:00 
(2024-11-20, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) planea invertir hasta $6 
billones en obra privada durante el sexenio de Claudia Sheinbaum, enfocándose en edificación, 
servicios y obra civil, impulsados por un ambiente positivo de inversión tras el anuncio del paquete 
económico de 2025. 
 

CMIC NACIONAL 
 

Invertirá $6 billones sector construcción 
(2024-11-21, Saraí Cervantes, Reforma, . 3) 
El sector construcción podría invertir 6 billones de pesos en obras de infraestructura en los 
próximos seis años, informó la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Luis Méndez Jaled, presidente del organismo, dijo que esto significa que la iniciativa privada 
estaría canalizando un billón por año a proyectos de obra. 
Reforma.com (sitio),El Norte NL (sitio),Mural JAL (sitio),El Sol de México (sitio),Plano Informativo SLP (sitio),Canal 150 El 
Financiero Bloomberg,AE Grupo Informativo (sitio),El Financiero,El Financiero (Sitio),La Prensa,El Sol de 
México,Reforma,T21 (Sitio),El Sol de Toluca (sitio),Diario del Sur CHIS (Sitio),Heraldo de Chiapas (sitio),El Sol del Bajio 
Guanajuato (sitio),Noticias Vespertinas GTO (Sitio),La Voz de la Frontera BC (sitio),El sudcaliforniano BCS (sitio),El Sol de 
Durango (sitio),El Sol de Hermosillo SON (Sitio),El Sol de Tijuana (sitio),El Sol de Tulancingo (sitio),El Sol de San Juan del 
Río (sitio),El Sol de Morelia (sitio),El Sol del Centro AGS (sitio),El Sol de Zamora (sitio),El Sol de Cuautla (sitio),El Sol de 
Tlaxcala (sitio),El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),El Sol de Irapuato (sitio),El Sol de Tampico (sitio),Diario de Xalapa VER 
(sitio),El Sol de Parral (sitio),El Sol de Zacatecas (sitio),El Sol de León (sitio),El Sol de Salamanca (sitio),El Sol de Acapulco 
(sitio),El Sol de la Laguna COAH (sitio),El Occidental JAL (sitio),El Sol de Puebla (sitio),El Diario de Querétaro QRO (sitio),El 
Sol de San Luis Potosí (sitio),El Sol de Mazatlán (Sitio),El Sol de Córdoba (sitio),El Sol de Sinaloa (sitio),El Sol de 
Cuernavaca (sitio),El Heraldo de Tabasco TAB (sitio), 
 

Sector privado pierde participación en infraestructura de construcción; crean decálogo 
para impulsar inversiones en el país: CMIC 
(2024-11-20, Everardo Martínez, El Universal (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) reconoció que el sector 
privado perdió peso en las inversiones en México en el sexenio pasado. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez Jaled explicó que 
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en la actualidad 60% de las inversiones en infraestructura son privadas y el 40% son públicas. Al 
inicio del sexenio anterior, en 2018, el porcentaje de los privados era de 69% y el 31% público. 
 

CMIC ve con optimismo gasto planteado en inversión física, pese a pendientes 
(2024-11-20, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Aunque el gasto para obras públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) en el paquete económico 2025 es mayor en comparación a otros años, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre la propuesta, 
pese a que reconoció que aún quedan pendientes en áreas como salud, educación y energía. 
Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo empresarial, refirió en conferencia que de acuerdo 
con el documento entregado por la dependencia el pasado viernes, el presupuesto para 
infraestructura física ascenderá a 849 mil millones de pesos, monto mayor al promedio observado 
durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, que fue de 775 mil millones de 
pesos. 
 

CMIC respalda proyectos que son prioritarios para inversión 
(2024-11-21, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), respaldó los proyectos prioritarios de infraestructura planteados por el Gobierno federal, 
pero señaló, se deben promover esquemas de coinversión pública-privada transparentes y bajo 
la rectoría del Estado para garantizar que éstos "contribuyan al desarrollo sustentable y equitativo 
del país". 
 

CMIC pidió transparencia en el ejercicio del presupuesto 2025 para infraestructura y más 
apertura al sector privado 
(2024-11-21, Silvia Ortiz, Vanguardia Industrial (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) presentó este miércoles su 
Decálogo, como parte del análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) 2025. El documento destaca un aumento del 183.2% en los recursos destinados a la 
vivienda, junto con un mayor impulso al desarrollo de trenes de pasajeros y de carga. El 
Presidente de la CMIC, Luis Méndez Jaled, refirió que es crucial incrementar de manera 
progresiva la inversión pública hasta alcanzar un nivel equivalente al 5% o 6% del Producto 
Interno Bruto (PIB), considerando que actualmente se sitúa en 2.4%. 
 

Urge promover la coinversión público-privada: CMIC Partners 
(2024-11-20, Ricardo Villanueva Lomelí, Real State Market CDMX (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, CMIC, reiteró la urgencia de 
promover mecanismos transparentes de coinversión público-privada para financiar proyectos 
estratégicos en la construcción, una industria que detona 3 de las 4 ramas de la economía 
nacional, generando empleo e ingresos, y, por ende, un aumento en la recaudación tributaria. Lo 
anterior se dio a conocer durante la presentación del Proyecto de Presupuestos de Egresos de 
la Federación (PPEF) 2025. Retos, oportunidades y perspectivas de la CMIC, en voz de su titular 
Luis Méndez Jaled, quien destacó que los mecanismos sugeridos sean: obras con fuentes 
propias de repago; desdoblamiento de concesiones (mediante la ampliación de plazos para 
generar flujos adicionales que se destinen a obras nuevas o mantenimiento); contratos de 
prestación de servicios; aprovechamiento de activos, y otras alternativas viables. 
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CMIC optimista ante paquete económico 2025, pese a pendientes en áreas de salud, 
educación y energía 
(2024-11-20, Vanessa Vázquez, XEVT TAB (Sitio), ) 
Este miércoles durante una conferencia de prensa, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre el paquete económico 2025, pese a reconocer 
que aún quedan pendientes en áreas como salud, educación y energía. El gasto para obras 
públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) es mayor en 
comparación a otros años. Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo empresarial, refirió que, 
de acuerdo con el documento, el presupuesto para infraestructura física ascenderá a 849 mil 
millones de pesos, monto mayor al promedio observado durante el sexenio del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
 

Invertirá 1 billón de pesos la IP en infraestructura 
(2024-11-20, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), ) 
El sector de la construcción felicita la apertura del gobierno federal para dar mayor participación 
en la infraestructura la participación del sector privado que anualmente anticipa invertir un billón 
de pesos anualmente durante la administración Sheinbaum Pardo si hay estabilidad económica 
y certidumbre jurídica. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Luis Méndez Jaled, destacó que el segundo piso de la transformación tiene mayor 
apertura con el sector privado de la construcción y se le incluye en proyectos estratégicos como 
los ferroviarios. 
 

Constructores ven con 'ánimo' gasto planteado para obras en 2025 
(2024-11-21, Redacción, El Horizonte NL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) mostró optimismo sobre la 
propuesta de gasto para obras públicas planteado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) en el paquete económico 2025. Luis Méndez Jaled, dirigente del organismo 
empresarial, refirió en conferencia que de acuerdo con el documento entregado por la 
dependencia el pasado viernes, el presupuesto para infraestructura física ascenderá a $849,000 
millones de pesos, monto mayor al promedio observado durante el sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, que fue de $775,000 millones de pesos. 
 

En entrevista, Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, aborda el programa del Infonavit para reconstruir viviendas. 
(2024-11-20, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, ) 
En entrevista, Luis Méndez Haler, expresidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, expresó su opinión sobre el programa del Infonavit para reconstruir viviendas. 
Méndez Haler destacó la importancia de abordar el déficit habitacional en México, que se estima 
en más de 26 millones de viviendas nuevas necesarias para 2025. Aunque celebra que se 
reconozca esta demanda, subrayó que la participación de las más de 7,000 constructoras del 
país debería ser prioritaria, en lugar de que el Infonavit asuma la construcción directamente, dado 
que existen antecedentes negativos en este sentido. 
 

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción advirtió que la incertidumbre 
económica y la reforma al Poder Judicial afectan las inversiones. 
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(2024-11-20, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, representada por su presidente Luis 
Méndez Jale, ha expresado su preocupación por la incertidumbre económica y la Reforma al 
Poder Judicial, que según ellos, impactan negativamente en las inversiones. Méndez Jale señaló 
que la proyección de crecimiento económico de entre 2% y 3% planteada por la Secretaría de 
Hacienda para el 2025 no se alinea con las estimaciones de organismos internacionales y 
analistas financieros, quienes prevén un crecimiento promedio del 2%. 
 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Constructores privados invertirán 6 bdp en este sexenio: CMIC  
(2024-11-21, Redacción, El Financiero, . 18) 
Empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estiman 
desembolsar hasta 6 billones de pesos de inversión en obra privada durante el sexenio de Claudia 
Sheinbaum en edificación, servicios y obra civil en varios proyectos del país, que la organización 
se encuentra analizando O desarrollando. 
 

CMIC respalda proyectos que son prioritarios para inversión 
(2024-11-21, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 20) 
Luis Méndez Jaled, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), respaldó los proyectos prioritarios de infraestructura planteados por el Gobierno federal, 
pero señaló, se deben promover esquemas de coinversión pública-privada transparentes y bajo 
la rectoría del Estado para garantizar que éstos "contribuyan al desarrollo sustentable y equitativo 
del país". 
 

Abandono carretero 
(2024-11-21, Luis Herrera, Reporte Índigo, . 20 21) 
Los proyectos que contemplaba el Programa Nacional de Conservación de Carreteras 2024 para 
el estado de Jalisco, y los cuales terminaron siendo cancelados por el Gobierno anterior, 
implicaban una inversión pública federal significativa para la entidad. La determinación que tomó 
el Gobierno del expresidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de cancelar los 
proyectos de mantenimiento carretero que habrían de ejecutarse durante el presente año 2024, 
representó para Jalisco la pérdida de una inversión federal significativa, agravando así, además, 
el abandono en que se encuentra esa infraestructura. La Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) se pronunció públicamente contra la determinación que había tomado 
el Gobierno de México los proyectos de mantenimiento carretero, por los múltiples impactos 
negativos que ello ocasionaría. 
 

AMPI ofrecerá a socios de la CMIC Tamaulipas su plan de certificaciones 
(2024-11-20, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
La Asociación Mexicana de Profesionistas Inmobiliarios (AMPI) se encargará de la certificación 
de empresas y afiliados de la CMIC en Delegación Tamaulipas, como parte de un acuerdo 
firmado por los dirigentes de ambos organismos privados y enfocado hacia las condiciones 
urbanísticas. El representante nacional de los agentes del sector bienes raíces Emilio Rojas 
Cobián, junto con el titular en el estado de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
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Construcción, Pablo Haro Panduro, formalizaron el convenio y da entrada a los cerca de 350 
empresas edificadoras formales en entrar en los 14 programas avalados por la Secretaría de 
Educación Pública. 
 

Crean alianza CMIC y Nación Verde para fomentar mejores prácticas ambientalistas 
(2024-11-20, El Mexicano, El Mexicano BC (sitio), ) 
Como parte de su responsabilidad social, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) de Tijuana firmó un convenio de colaboración con la asociación ecologista 
Nación Verde, para fomentar mejores prácticas entre las empresas constructoras. El Ing. Gabriel 
Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación Tijuana, Tecate y Rosarito, indicó que como organismo 
siempre buscan que sus afiliados cumplan con las normatividades y reglamentos, por lo que esta 
alianza con Nación Verde será muy positiva en temas de medio ambiente. 
 

CMIC Tijuana trabajará en proyectos ecologistas 
(2024-11-20, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Tijuana firmó un convenio 
de colaboración con la asociación ecologista Nación Verde, para fomentar mejores prácticas 
entre las empresas constructoras. Gabriel Vizcaíno, presidente de CMIC, delegación Tijuana, 
Tecate y Rosarito, indicó que como organismo siempre buscan que sus afiliados cumplan con las 
normatividades y reglamentos, por lo que esta alianza con Nación Verde será muy positiva en 
temas de medio ambiente. 
 

Trabajan CMIC y Ayuntamientopor una mejor Xalapa 
(2024-11-20, Redacción, Abriendo Brecha Online VER (sitio), ) 
Con el apoyo del empresariado local y el trabajo transparente que se realiza en el Ayuntamiento, 
desde enero se podrá iniciar el proceso de construcción de infraestructura de la Comisión 
Municipal de Agua Potable y Saneamiento (CMAS), pues ya se tienen listos proyectos ejecutivos 
por 70 millones de pesos, afirmó el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil. Al sostener una reunión de 
trabajo con integrantes del Consejo Consultivo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Veracruz-Centro, el Edil expuso que con el respaldo de los integrantes del 
Cabildo y el Consejo de Desarrollo Municipal (CDM) se podrá iniciar en enero de 2025 el 
programa general de inversión de la CMAS. 
 

Crea IP fideicomiso para combatir inseguridad en Sonora 
(2024-11-20, Iris Velázquez, Reforma.com (sitio), ) 
Basados en un modelo implementado en Chihuahua desde hace más de una década, 
empresarios de Sonora anunciaron un fideicomiso fondeado a través de un impuesto adicional a 
empresas con más de 100 empleados, que será utilizado para reforzar la seguridad en la entidad. 
Entre los grupos empresariales que impulsan este esfuerzo están la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi); la Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo (Canaco) Sonora; Federación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y 
Turismo del Estado (Fecanaco); la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC); la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex); la Cámara Nacional 
de la Industria Restaurantera (Canirac), sectores hoteleros y mineros. 
 

Constructores de Tamaulipas llaman a tener beneficios de las obras regionales 
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(2024-11-20, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Dentro del sector constructor en Tamaulipas, la petición al conocerse el paquete económico a 
destinarse el siguiente año es la participación de las empresas formales en los proyectos de 
infraestructura destinados para el estado, es decir, tenga un beneficio regional, al estar en la 
incertidumbre una posible participación de compañías foráneas o hasta el mismo Ejército. Dentro 
de la Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), el 
llamado es a entrar en las licitaciones, ganarlas y desarrollar los planes destinados para la 
entidad, particularmente en el sur al etiquetarse montos al puerto de Altamira como a la Refinería 
Madero, apuntó el presidente Pablo Haro Panduro. 
 

Cancelamiento de mantenimiento carretero en Jalisco afecta a caminos federales 
(2024-11-21, Luis Herrera, Reporte Índigo (sitio), ) 
La determinación que tomó el Gobierno del expresidente de México, Andrés Manuel López 
Obrador, de cancelar los proyectos de mantenimiento carretero que habrían de ejecutarse 
durante el presente año 2024, representó para Jalisco la pérdida de una inversión federal 
significativa, agravando así, además, el abandono en que se encuentra esa infraestructura. 
Desde el 20 de febrero de 2024, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) se pronunció públicamente contra la determinación que había tomado el Gobierno de 
México para cancelar la ejecución de los proyectos de mantenimiento carretero, por los múltiples 
impactos negativos que ello ocasionaría. 
 

Sin requisa en AHMSA (y sin dinero para Pemex) 
(2024-11-20, Redacción, Ovaciones (sitio), ) 
El Gobierno Federal no requisará Altos Hornos de México (AHMSA) y se limitará a observar el 
desarrollo del proceso de quiebra en que se encuentra la siderúrgica y sus subsidiarias. El 
siguiente paso será que el síndico presente fecha y bases para la subasta pública, con el objeto 
de que se inscriban los participantes que cumplan con los requisitos exigidos. Como resultado de 
la visita que hicieron funcionarios de la SHCP el 11 de noviembre a la sede de AHMSA, voceros 
del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 
Conexos, que detenta la mayor parte de los contratos colectivos de la empresa, demandaron que 
el Gobierno federal requise la siderúrgica, que adeuda alrededor de 40 mil 400 millones de pesos 
a obreros, empleados, gobierno y acreedores privados, algunos bancos entre ellos. En el mismo 
tono se pronunciaron la CMIC y la Unión de Organismos Empresariales de Coahuila, que 
propusieron incautarla porque dicen que el 30 de noviembre Alonso Ancira, ex presidente del 
Consejo de Administración de AHMSA, no podrá cubrir el último pago a Pemex por el supuesto 
sobre precio al que vendió Agronitrogenados a la paraestatal, dirigida entonces por Emilio 
Lozoya. 
 

En riesgo constructoras de Tijuana ante mano de obra barata traída del interior del país 
(2024-11-20, Crisstian Villicaña, NewsWeek México (Sitio), ) 
La competitividad de las empresas bajacalifornianas dedicadas a la construcción está perdiendo 
terreno ante la constante llegada de mano de obra proveniente de Estados del interior del país. 
Estos últimos son traídos con sueldos que son más elevados en su región, pero que son menores 
en comparación a lo que se les paga a los trabajadores de Tijuana o algún otro municipio de la 
entidad. "La gran parte de las empresas que tú ves construyendo los edificios son empresas que 
vienen de fuera... mi instinto me dice que tiene que ver mucho con el salario mínimo, el salario 
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mínimo en la región es mucho más alto que en el resto del país", consideró Gabriel Vizcaíno, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana. 
 

Obra pública favorable para Guanajuato para los próximos años 
(2024-11-20, Redacción, Notus (Sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Panorama de la obra pública es favorable para los próximos años 
(2024-11-20, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Burla, otra vez, empresario audiencia por desfalco 
(2024-11-20, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Utilizando prácticas dilatorias, abogados de Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción en Monclova, lograron que se difiriera por enésima ocasión 
la audiencia principal del juicio en su contra por malversación de 2 millones de pesos en perjuicio 
del organismo empresarial. Jaime Guillermo de Ita, asesor jurídico de la CMIC, dijo que el juez 
del caso accedió a que la audiencia se difiriera para el próximo 2 de diciembre a las 9:30 horas. 
 

2 Foro Empresarial para la innovación Educativa DGETI 2024 
(2024-11-20, Alfredo Editor , El Gráfico al Día VER (sitio), ) 
El día de ayer en el Instituto Superior de Poza Rica, Se llevó cabo el 2 FORO EMPRESARIAL 
PARA LA INNOVACION EDUCATIVA DGETI 2024, promovida por la Secretaria de Educación 
Pública; en punto de las 10:00hrs. Con los honores a la bandera dieron inicio los trabajos, mismos 
que fueron inaugurados por el Ing. Alejandro Collin, en representación del Lic. Rolando de Jesús 
López Saldaña, Director general de educación tecnológica industrial. Menciono la importancia del 
PROGRAMA DUAL, donde empresarios de diversos ramos, vinculen a los estudiantes egresados 
de los CBTIS del estado en su planilla laboral mediante diversos convenios. Durante el desarrollo 
de los trabajos se ofrecieron conferencias y mesas de trabajo de acuerdo al tema. En el área de 
construcción observamos a: Ing. Adrián Baruch, Lic. Cinthia Jiménez Zarate, Ing. Jesus A. Cruz 
Guadalupe, Ing. Felipe Cruz H. Arq. German Sosa Mar, ING. Javier Rodríguez, Arq. Julia Bernice 
Sosa, Arq. Antonio Ríos Pérez, Ing. Miguel A. Castro González, presidente de CMIC (Poza Rica). 
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Insisten que requisa es la mejor opción 
(2024-11-20, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), ) 
Una expropiación o requisa de Altos Hornos de México es el mejor camino que el Gobierno 
Federal puede seguir si realmente quiere ayudar a Monclova y la Región Centro de Coahuila, 
consideró el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Humberto 
Prado Montemayor. De hecho esta alternativa la presentó la CMIC al gobernador Manolo Jiménez 
Salinas, para que se la planteara a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, como una de 
las opciones para rescatar a AHMSA. 
 

Descarta Federación requisar Altos Hornos 
(2024-11-20, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
Líderes sindicales y empresarios aprovecharon la reciente visita de representantes del gobierno 
de Claudia Sheinbaum a Monclova para presionar al Gobierno Federal a requisar la empresa. 
Voceros del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Conexos exigieron esta medida, argumentando que AHMSA adeuda más de 40 
mil 400 millones de pesos a trabajadores, acreedores privados y entidades gubernamentales. De 
igual manera, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Unión de 
Organismos Empresariales de Coahuila respaldaron la propuesta de incautación, señalando que 
Alonso Ancira, expresidente del Consejo de Administración de AHMSA, probablemente no 
cumplirá con el último pago comprometido a Pemex, programado para el 30 de noviembre, por 
la venta a sobreprecio de la planta Agronitrogenados. 
 

ANUNCIA MUNICIPIO ACTIVIDADES POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN 
DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
(2024-11-20, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), ) 
El Gobierno Municipal, anunció una serie de actividades para conmemorar el 25 de noviembre, 
Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Lo anterior en un trabajo 
conjunto entre las dependías municipales: Instituto Municipal de las Mujeres (IMM), el DIF 
Municipal, el Instituto de Cultura del Municipio y el Instituto Municipal de Prevención y Atención a 
la Salud (IMPAS). 29 nov: 10:00 am, graduación de cursos en oficios para mujeres, CMIC 
 

Aguas profundas / Sin requisa en AHMSA (y sin dinero para Pemex) 
(2024-11-20, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), ) 
El Gobierno Federal no requisará Altos Hornos de México (AHMSA) y se limitará a observar el 
desarrollo del proceso de quiebra en que se encuentra la siderúrgica y sus subsidiarias. Como 
resultado de la visita que hicieron funcionarios de la SHCP el 11 de noviembre a la sede de 
AHMSA, voceros del Sindicato Nacional Democrático de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos, 
Siderúrgicos y Conexos, demandaron que el Gobierno federal requise la siderúrgica, que adeuda 
alrededor de 40 mil 400 millones de pesos a obreros, empleados, gobierno y acreedores privados. 
En el mismo tono se pronunciaron la CMIC y la Unión de Organismos Empresariales de Coahuila, 
que propusieron incautarla porque dicen que el 30 de noviembre Alonso Ancira, expresidente del 
Consejo de Administración de AHMSA, no podrá cubrir el último pago a Pemex por el supuesto 
sobre precio al que vendió Agronitrogenados a la paraestatal, dirigida entonces por Emilio 
Lozoya. 
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Por concluir normativas para cobro del impuesto ambiental 
(2024-11-20, Redacción, Global Media SLP (sitio), ) 
El próximo lunes se concluirán las mesas de trabajo sobre el impuesto ambiental para definir las 
reglas de operatividad, los montos que se tendrán, así como las peticiones de las empresas que 
han sido escuchadas por las autoridades estatales. En esta última mesa, se integrará la nueva 
titular de Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (Segam), Sonia Mendoza, indicó José 
Enrique Villafuerte Hernández, presidente de la Unión de Usuarios de la Zona Industrial (UUZI). 
Finalmente comentó que en la mesa de trabajo que se tuvo hace un mes "hablamos de qué es 
lo que queremos los industriales" y estuvieron las diferentes cámaras representativas de los 
diferentes sectores de San Luis Potosí, UZZI, el sector comercio representado por Canaco y el 
sector vivienda representado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). 
 

Panorama de la obra pública es favorable para los próximos años 
(2024-11-21, Redacción, Contexto NN GTO (sitio), ) 
El panorama en materia de obra pública en el sexenio del Gobierno de la Gente, se presenta de 
forma favorable para el estado de Guanajuato, ya que habrá un incremento del gasto federal 
programable aproximado al 8.2% con respecto al año anterior; además del anunció de la 
realización del proyecto del tren de pasajeros Querétaro Irapuato. Lo anterior fue mencionado 
por Juan Pablo Pérez Beltrán, secretario de Obra Pública del gobierno estatal, durante su 
participación en el Panel: Perspectiva de inversión durante el próximo sexenio, como parte de los 
trabajos del 9o. Foro que organiza la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
Delegación Guanajuato. 
 

Es mal año para la construcción 
(2024-11-21, Deniz Orduña, Hidrocálido Digital AGS (Sitio), ) 
El 2024 no fue muy bueno para el sector de la construcción, por lo que a escasos días de que 
culmine el año los constructores esperan contar con oportunidades de trabajo, manifestó el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Construcción, Arentsen Dávila Ramírez. Asimismo, dijo 
que desde la CMIC se encuentran a la expectativa de conocer los presupuestos tantos estatal 
como federal, pues en este último se afectó a Aguascalientes con un 3%, "nos llama la atención, 
porque a pesar de que no conocemos los rubros, ya nos lo imaginamos", dijo. 
 

Cumbia Bachetón / Aspirinas para hayancos / Javiercito consentido / Caos 
revolucionario 
(2024-11-21, Alfredo Editor , Acento CHIH (Sitio), ) 
Aunque nadie ha dado testimonio del arranque, se supone que desde el pasado 15 de noviembre 
inició El Bachetón en Chihuahua, el programa federal para tapar hoyos en las carreteras 
federales. En redes sociales digitales y en algunos medios oficiales de comunicación, se difundió 
un video en donde a ritmo de cumbia se anuncia el arranque que estará vigente del 15 de este 
mes y hasta dos de febrero. El estado de Chihuahua para estos mismos tramos, dicho por 
especialistas de Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), requieren poco 
más de nueve mil millones de pesos. 
 

Vivienda vertical, ¿el futuro de Aguascalientes? 
(2024-11-21, Redacción, La Jornada AGS (sitio), ) 
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El ingeniero Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Aguascalientes, destacó que Aguascalientes debe evolucionar hacia 
un modelo de vivienda vertical, ya que extenderse horizontalmente genera dificultades para dotar 
de servicios básicos a las zonas habitacionales: "La concentración en vertical permite aprovechar 
mejor el espacio y facilitar la provisión de servicios", explicó. 
 

Constructores vs. Infonavit: ¿una competencia injusta? 
(2024-11-21, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
Constructores buscan aclarar las nuevas políticas de construcción de viviendas del Infonavit 
impulsadas por el gobierno federal, con el objetivo de evitar afectaciones a este sector económico 
a nivel local, informó Arentsen Dávila Ramírez, presidente estatal de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). Dávila Ramírez señaló que es necesario conocer el papel 
que jugará el Infonavit: si se convertirá en una macroconstructora, si contratará mediante 
licitaciones o si utilizará los recursos de los trabajadores. Además, expresó dudas sobre la 
viabilidad de que el organismo ofrezca costos de construcción más bajos que los del sector 
privado. 
 

La Voz de... Los retos de la construcción 
(2024-11-21, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
El presidente local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Juan Manuel 
Pérez Herrera, consideró que si se cambiaran algunas de las regulaciones que existen para la 
construcción de vivienda económica, podrían hacerlas para venderse hasta en 600 mil pesos. 
Señaló que "La agresividad de los orientales nos arroja que tienen porcentajes de aranceles 
mucho más económicos en los dos principales rubros, que son acero y concreto, por lo que en el 
momento que se tuviese la posibilidad de hacer una muy buena negociación, tanto en el Tratado 
de Libre Comercio como con estos monstruos del comercio, empezaríamos a tener una reducción 
tan considerable, que tendríamos esta posibilidad de construir vivienda hasta de 600 mil pesos, 
pero tienen que conjuntar varios factores". 
 

La formalidad evita fraudes: Arentsen Dávila Ramírez 
(2024-11-21, Redacción, La Jornada AGS (sitio), ) 
El ingeniero Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Aguascalientes, subrayó la relevancia de la formalidad en el sector de 
la construcción, especialmente ante el cierre del año y la entrega de aguinaldos. Dávila Ramírez 
enfatizó que las empresas que trabajaron durante el año deben estar preparadas para cumplir 
con sus obligaciones laborales: "La formalidad es clave para garantizar las prestaciones de Ley 
y retribuir a los trabajadores de manera adecuada", y agregó que cumplir con estas 
responsabilidades fortalece el sentido de pertenencia de los empleados hacia la empresa y el 
sector. 
 

Vamos a llegar a todos los sectores: Directora del IMM da a conocer actividades por el 
25N 
(2024-11-21, Redacción, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
Conferencias, mesas panel, capacitaciones y actividades vinculadas con el arte, serán parte de 
las actividades de los 16 Días de Activismo, que anunció la directora del Instituto Municipal de 
las Mujeres (IMM), Mónica Meléndez, entre las que destacan la mesa panel integradas por 
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mujeres protagonistas de la esfera política nacional y local, como como Lily Téllez, Alessandra 
Rojo y Lorena De la Garza. El miércoles 27 de noviembre se impartirá la capacitación de 
Autonomía Económica, en el edificio Del Real, a las 9:00 de la mañana; el viernes 29 de 
noviembre, será la graduación de Cursos de Oficios, en las instalaciones de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) a las 10:00 de la mañana. Por la tarde, a las 3:00, será 
el Curso de Inteligencia Artificial para Mujeres con Discapacidad, en el edificio Eloy S. Vallina. El 
miércoles 4 de diciembre, será el Concurso de Cartel, en el Museo Sebastián, a las 12:00 del 
mediodía. 
 

Panorama de Obra Pública favorable para Guanajuato con incremento de presupuesto en 
2025 
(2024-11-20, Redacción, Líder Empresarial AGS (sitio), ) 
Guanajuato verá un panorama favorable en obra pública para 2025, con un incremento del 8.2% 
en recursos federales y proyectos clave, como el tren Querétaro-Irapuato, que impulsará la 
infraestructura del estado. Durante su intervención en el 9º Foro de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción delegación Guanajuato, el secretario de obra pública, Juan Pablo 
Pérez Beltrán, destacó la importancia de este aumento en el presupuesto. Además resaltó la 
colaboración estrecha entre la gobernadora Libia Dennise y el Gobierno Federal, particularmente 
con la presidenta Claudia Sheinbaum. Este acercamiento busca garantizar el financiamiento de 
proyectos esenciales para la modernización y expansión de la infraestructura en Guanajuato. 
 

Más de 2 Mil 900 Participantes Hubo en el Desfile de Villa de Álvarez 
(2024-11-20, Jose Gilberto Ibañez Anguiano, Pantallazo Informa COL (sitio), ) 
El Desfile en Villa de Álvarez para conmemorar el 114 Aniversario del Inicio de la Revolución 
Mexicana, marcha organizada por el Gobierno Municipal y por la Secretaría de Educación y 
Cultura del Gobierno del Estado, contó con una participación de más de mil 290 personas. La 
marcha fue encabezada por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo 
acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora 
Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; representantes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes 
de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional de 
Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. La marcha fue encabezada por la Presidenta 
Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario 
de Cultura y representante de la Gobernadora Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, 
Betzaida Pinzón y Karen Jurado; representantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes de la Cámara de la Industria de la 
Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda, 
Carlos Saucedo. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp  
(2024-11-20, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
El Gobierno federal asignó 230 millones de pesos (mdp) para atender las carreteras del estado 
como parte del programa emergente "Bachetón", presupuesto que resulta insuficiente en 
comparación con los 10 mil millones de pesos que requiere Chihuahua para una renovación total 
pero que, a decir de líderes empresariales, representan un avance en comparación con el sexenio 
anterior. De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la 
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Industria de la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y 
recarpetear los tramos federales más afectados en el estado. 
Diario Chihuahua (Sitio), 
 

Más de 2 mil 900 participantes hubo en el Desfile de la Villa 
(2024-11-20, Redacción, AFMedios COL (sitio), ) 
El Desfile en Villa de Álvarez para conmemorar el 114 Aniversario del Inicio de la Revolución 
Mexicana, marcha organizada por el Gobierno Municipal y por la Secretaría de Educación y 
Cultura del Gobierno del Estado, contó con una participación de más de 2 mil 900 personas. La 
marcha fue encabezada por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo 
acompañada por Emiliano Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora 
Indira Vizcaíno; las diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; mandos militares; 
representantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de 
Colima, y los dirigentes de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de 
la Cámara Nacional de Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. La marcha fue encabezada 
por la Presidenta Municipal Tey Gutiérrez Andrade, que estuvo acompañada por Emiliano 
Zizumbo, Subsecretario de Cultura y representante de la Gobernadora Indira Vizcaíno; las 
diputadas Sofía Peralta, Betzaida Pinzón y Karen Jurado; mandos militares; representantes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Universidad de Colima, y los dirigentes 
de la Cámara de la Industria de la Construcción. Julio Lugo Barriga, y de la Cámara Nacional 
de Desarrolladores de Vivienda, Carlos Saucedo. 
Colima Noticias COL (sitio),Diario de Colima COL (sitio), 
 

Fortalece DGETI educación con más vinculación empresarial en Poza Rica 
(2024-11-20, Redacción, Jesús Rodríguez, Quadratín VER (sitio), ) 
Con el propósito de fortalecer la vinculación entre el sector educativo y empresarial, la Dirección 
General de Educación Tecnológica e Industrial (DGETI) a través del Centro de Bachillerato 
Tecnológico, Industrial y de Servicio (CBTIs) número 78 a cargo de Diana Luz González 
Escudero, con sede en ésta ciudad, desarrolló el Segundo Foro Empresarial para la Innovación 
Educativa, en las instalaciones del Tecnológico Superior de Poza Rica. En el evento se contó con 
la presencia del Director General del Tecnológico Superior de Poza Rica Jesús Huerta Chúa, así 
como José Alejandro Ponce Martínez Comisionado Responsable de la Oficina de DGETI en el 
estado de Veracruz, el Presidente de la Delegación Poza Rica de la CMIC, Miguel Castro 
González, la Presidenta del Programa Turístico Ruta Totonaca Cecilia Uresti Villegas, el 
Presidente de la Canacintra con sede en ésta ciudad Gregorio Zapata Miranda, entre otras 
distinguidas personalidades. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp 
(2024-11-20, Redacción, Código 13 Parral COAH (sitio), ) 
El Gobierno federal asignó 230 millones de pesos (mdp) para atender las carreteras del estado 
como parte del programa emergente "Bachetón", presupuesto que resulta insuficiente en 
comparación con los 10 mil millones de pesos que requiere Chihuahua para una renovación total 
pero que, a decir de líderes empresariales, representan un avance en comparación con el sexenio 
anterior. De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y 
recarpetear los tramos federales más afectados en el estado. 
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Hoy, inauguración oficial de ANEAS 2024; esperan a ocho mil asistentes 
(2024-11-20, Redacción, El Sol de Parral (sitio), ) 
La XXXVI Convención Anual y Expo ANEAS 2024 espera recibir más de 8 mil asistentes, expertos 
nacionales e internacionales, empresarios, legisladores y académicos de diversos sectores 
relacionados con el agua. Las actividades de este miércoles inician a las 9:15 horas con la 
conferencia magistral "Economía circular para la seguridad hídrica de Chihuahua" a cargo del 
ingeniero Mario Mata Carrasco, director ejecutivo de la Junta Central de Agua y Saneamiento de 
Chihuahua. A las 10:00 horas se tiene programada la conferencia magistral "Agua y género: 
construyendo un futuro equitativo" a cargo de Laura Imburgia, Senior Programme Specialist of 
the Water and Gender Component, UNESCO-WWAP; de Lilia Marcela Heredia Izquierdo, 
Presidenta de CMIC Ciudad de México y de Patricia Hernández Martínez, directora General de 
ANEAS. 
 

Requieren carreteras de Chihuahua 10 mmdp 
(2024-11-20, Redacción, La Patrona CHIH (sitio), ) 
De acuerdo con cálculos realizados anteriormente por la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) son necesarios 3 mil millones de pesos para bachear y recarpetear los 
tramos federales más afectados en el estado. En tanto, una reparación a fondo requeriría mínimo 
una inversión de 10 mil millones de pesos, pues requiere reparar bases hidráulicas, terracerías 
y, sobre todo, la capa de rodadura que en muchos casos tiene de ocho a 10 años sin 
mantenimiento, además de que con los sobrepesos y lluvias terminan destruidas. 
 

Levantan la mano empresas de Juárez para construir vivienda social con Infonavit 
(2024-11-20, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Fernando 
Suárez Cerón, informó que solo están esperando que el Infonavit defina montos de inversión y 
procedimientos, para participar en la construcción de unas 40 mil viviendas de interés social el 
año entrante. La nueva ley del Infonavit contempla la construcción de más de un millón de 
viviendas de interés social en el sexenio, de las cuales entre 35 y 40 mil están programadas para 
esta frontera. El déficit de vivienda social en Ciudad Juárez es alto y es por eso la intención del 
Infonavit de buscar una solución, explicó. 
 

Finanzas, El Financiero Bloomberg 19:00 - 20:00 
(2024-11-20, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) planea invertir hasta $6 
billones en obra privada durante el sexenio de Claudia Sheinbaum, enfocándose en edificación, 
servicios y obra civil, impulsados por un ambiente positivo de inversión tras el anuncio del paquete 
económico de 2025. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Desarrolladores ofrecen apoyo a Sheinbaum para su meta de construir un millón de 
viviendas  
(2024-11-21, Redacción, El Independiente, . 10) 
Desarrolladores inmobiliarios ofrecen apoyo a la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para 
cumplir su objetivo de construir un millón de viviendas, pues existe la necesidad de 800.000 
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hogares nuevos cada año, según contó a EFE Federico Cerdas Ortiz de la constructora Global 
Business. Cerdas Ortiz señaló que la oportunidad de construir vivienda asequible en el territorio 
mexicano es muy grande, en especial en urbes como Ciudad de México, por lo que apostará por 
el desarrollo de al menos 5.000 viviendas en la capital mexicana con su socio Fuerza Tequio. 
Milenio (sitio),El Periódico de México (Sitio), 
 

Acciones & Reacciones  
(2024-11-21, Acciones y Reacciones, El Economista, . 23) 
Cementos Mexicanos (Cemex) comenzará a utilizar hidrógeno a escala industrial en SU planta 
de cemento de Rugby en el Reino Unido. A través de SU brazo de capital de riesgo corporativo 
Cemex Ventures comenzó a invertir desde hace unos años en HiiROC, una startup británica 
dedicada a la producción de hidrógeno con cero emisiones. HiiROC, con sede en el Reino Unido 
y fundada en 2019, produce hidrógeno a través de SU proceso patentado de electrólisis de 
plasma térmico. Actualmente, el hidrógeno es una solución energética para la industria de la 
construcción en generaly, en particular, para el sector del cemento, ya que al ser empleado 
reduce la dependencia de la industria de los combustibles fósiles y de las emisiones de dióxido 
de carbono. 
 

Vivienda social se hará en terrenos que garanticen habitabilidad: Sedatu 
(2024-11-20, Karina Aguilar, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
Con el fin de otorgar una vivienda digna, el Gobierno federal busca adquirir terrenos que 
garanticen la habitabilidad, el acceso a la movilidad y a servicios básicos como parte del programa 
para construir un millón de casas de interés social que serán destinadas a personas de escasos 
recursos. De acuerdo con Víctor Hugo Hoffman, subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda 
el gobierno federal hará equipo con estados y municipios para que los terrenos que se donen 
sean habitables. 
 

Presupuesto optimista y cambios hasta 2026 
(2024-11-21, Pablo Álvarez Icaza Longoria, El Universal (sitio), ) 
La atención se centró primero en los Criterios Generales de Política Económica 2025 y de manera 
particular en el marco macroeconómico. Se apuesta a un crecimiento de 2.3% del PIB el próximo 
año, basados en la fortaleza del mercado interno y en una reactivación de las exportaciones 
manufactureras a Estados Unidos (EU) y en que la relocalización (nearshoring) seguirá atrayendo 
inversión extranjera a México. 
 

Cemex anuncia despliegue de hidrógeno a escala industrial para producción de cemento 
(2024-11-20, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
Cemex Ventures, la unidad de capital de riesgo corporativo e innovación abierta de Cemex, 
anunció el despliegue inicial de hidrógeno a escala industrial junto a HiiROC, una empresa 
británica que produce el elemento químico limpio y asequible, en su planta de cemento de Rugby 
en el Reino Unido. La compañía señaló que el hidrógeno surge como una fuente de energía baja 
en carbono dentro de la hoja de ruta de descarbonización en la industria de la construcción y 
ofrece un gran potencial como solución energética para reducir la dependencia del sector de los 
combustibles fósiles y disminuir las emisiones de dióxido de carbono (CO2). 
Reportacero (Sitio), 
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En entrevista, Óscar Solís, expresidente de la Cámara Nacional de Empresas de 
Consultoría, analiza el presupuesto para infraestructura y vivienda. 
(2024-11-20, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
Hacienda propuso un incremento de 183 % al presupuesto de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano para apoyar las acciones de la Comisión Nacional de Vivienda, la Conavi. 
Mientras que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes está en el segundo 
lugar de las dependencias con más aumento, pues se proyecta otorgarles 72 % más recursos 
que en 2024, básicamente para impulsar proyectos prioritarios, en su mayoría trenes. (Contexto 
) 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Van autónomos ¡sin autonomía! 
(2024-11-21, Martha Martínez, Reforma, . 1, 4) 
Los órganos autónomos desaparecieron y serán sustituidos por nuevos organismos... pero 
dependientes del propio Gobierno. Anoche, la mayoría de Morena y sus aliados en la Cámara de 
Diputados consumaron la extinción de órganos autónomos construidos durante el periodo de 
alternancia, como el Instituto Nacional de Transparencia (INAI), la Comisión Federal de 
Competencia (Cofece) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), entre otros. 
 

Pese a amenaza de Trump, cortan fondos a paisanos 
(2024-11-21, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1, 6) 
Pese al amago del próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de impulsar un plan 
de deportaciones masivas contra migrantes, el Proyecto de Presupuesto de Egresos 2025 
(PPEF) perfila una disminución de 6% en los recursos para la protección, asistencia y servicios 
eficientes y suficientes para los mexicanos en el exterior. 
 

Desaparecen a los órganos autónomos 
(2024-11-21, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1, 5) 
La Cámara de Diputados aprobó anoche el fin del Inai. Cofece. IFT. CRE. CNH. Coneval y 
Mejoredu, bajo la promesa de que hoy harán modificaciones de fondo para cumplir con los 
compromisos de libre competencia y freno a los monopolios que México tiene en el T-MEC. 
 
 

Lideran California, NY e Illinois la resistencia ante la marea Trump 
(2024-11-21, Hugo Salcedo, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
Ante la amenaza de Donald Trump de deportaciones masivas, retenes y redadas, una coalición 
de gobernadores; congresistas demócratas, encabezados por las administraciones estatales de 
California, Illinois y Nueva York, así como defensores de los derechos civiles, anunciaron 
acciones legislativas y la primera demanda legal para mitigar el impacto de la nueva política 
migratoria a partir del próximo 20 de enero La Unión Estadunidense por las Libertades Civiles 
(Aclu, por su sigla en inglés) interpuso la primera demanda precautoria contra el Servicio de 
Inmigración y Control de Aduanas (ICE, sigla en inglés) para obtener información sobre planes 
de deportaciones, luego que esta semana el presidente electo confirmó que emitirá una 
declaración de emergencia y usará al ejército en el programa de deportaciones. 
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Impide EU la paz en Gaza con nuevo veto en la ONU 
(2024-11-21, Agencias, La Jornada, . 1, 21) 
Estados Unidos volvió a hacer uso de su poder de veto en el Consejo de Seguridad de la 
Organización de Naciones Unidas (ONU) para bloquear una resolución que reclamaba un alto el 
fuego "inmediato" e "incondicional" en Gaza, mientras las fuerzas israelíes continuaron con su 
ofensiva en el encave palestino, Líbanoy Siria, con saldo de más de un centenar de muertos. 
 

Bajar déficit implica un esfuerzo fiscal 'muy significativo': Ramírez de la O 
(2024-11-21, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4) 
La propuesta de consolidación fiscal en 2025, que implica disminuir el déficit ampliado en 2 
puntos, de 5.9 a 3.9 por ciento del PIB, representa para cualquier gobierno un esfuerzo bastante 
significativo, reconoció el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Con esta medida, 
subrayó, el Ejecutivo pretende brindar certidumbre a los mercados financieros e incentivar la 
inversión, al mismo tiempo que evitará que los costos financieros se desborden. 
 

En octubre la economía habría ligado tres meses de contracción 
(2024-11-21, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 6) 
La economía mexicana habría empezado el último trimestre del año con una contracción en su 
comparación mensual, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) reportó 
que, en octubre pasado, la economía habría registrado una contracción de 0.1% en su 
comparación mensual. Este indicador, que sirve para tener una estimación pronta de la actividad 
económica, también reveló, en su cifra revisada, una disminución de 0.2% mensual en el mes de 
septiembre. 
 

Sepultan al Inai y seis órganos autónomos 
(2024-11-21, Fernando Merino, El Sol de México, . 1, 7) 
Ayer, 347 diputados extinguieron con su voto siete organismos que no dependían 
jerárquicamente de ningún otro poder del Estado, y estaban encargados de garantizar el acceso 
a la información oficial, regular la competencia entre empresas, y otras funciones. 
 

Defiende aporte de mexicanos en EU 
(2024-11-21, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México, . 1, 4) 
Ante los amagos del mandatario electo estadounidense, Donald Trump, de realizar deportaciones 
masivas de migrantes, la presidenta de México, Claudia Sheinhaum Pardo manifestó que México 
es un país libre y soberano. al tiempo que defendió la aportación de los migrantes que trabajan 
en la Unión Americana. 
 

4T hará cirugía mayor' a su PEF 
(2024-11-21, Jorge X. López, 24 Horas, . 1, 14) 
La presidenta Claudia Sheinbaum, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y Ricardo 
Monreal, líder de Morena en la Cámara de Diputados, ofrecieron, cada uno por su parte, revisar 
el Paquete Económico 2025. Ricardo Monreal aseveró que las modificaciones serán para 
garantizar recursos a las universidades, cultura, carreteras, Fuerzas Armadas, salud y el campo. 
Mientras, la Presidenta y Rogelio Ramírez de la O descartaron reducciones en salud. 
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La última página 
(2024-11-21, Daniel Flores, Linaloe R. Flores, Yvonne Reyes, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
La Cámara de Diputados votará hoy en lo particular el dictamen de la reforma con la que siete 
órganos autónomos serán extinguidos de la administración pública federal después de más de 
dos décadas de trabajo. La discusión en lo particular continuará hoy jueves. Yano hay marcha 
atrás. Morena y sus aliados cuentan con mayoría calificada en la Cámara baja y Ricardo Monreal 
Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política de los diputados, ha sostenido desde el 
miércoles 6 de noviembre que la enmienda procederá. 
 

Buscan reactiva regreso de cruceros 
(2024-11-21, Benito Jiménez, Reforma, . 6) 
El Proyecto Acapulco contempla el regreso de más cruceros al puerto con participación del sector 
privado, señaló ayer la Presidenta Claudia Sheinbaum. “Hay un proyecto para que regresen los 
cruceros Hay cruceros, pero vengan más cruceros Acapulco, y ahí hay una parte de participación 
privada”, indicó la Mandataria durante la conferencia mañanera en Palacio Nacional. 
 

Volcanes se visten de blanco por frente 
(2024-11-21, Ernesto Méndez, Excélsior, . 18) 
Debido al frente frío número 10 su masa de aire. la Comisión Nacional del Agua (Conagual 
anticipaba anoche la caída de aguanieve o nieve en las cimas del Iztaccihuatl. El evento del norte 
está afectando todo el Golfo de México, por lo que la Secretaría de Marina informó que cerró 
algunos puertos. Esto impactará a embarcaciones mayores en Tampico, Altamira, Tuxpan, 
Alvaradoy Seybaplaya Mientras que embarcaciones menores en Tampico, Altamira, La Pesca. 
Puerto Matamoros, Presa Vicente Guerrero, El Cuchillo Solidaridad. Veracruz, Tuxpan, 
Coatzacoalcos. Alvarado. 
 

Cuenta Corriente //Manzanillo, de la saturación a la expansión 
(2024-11-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El próximo sábado, como parte de su gira por Colima con escala en Manzanillo, la presidenta 
Claudia Sheinbaum podría dar el banderazo de arranque de una de las inversiones de 
infraestructura portuaria más importantes de su sexenio. Se trata de tres mil 500 millones de 
dólares para ampliar de 3.8 millones de TEU (Twenty-foot Equivalent Unit, que en español 
significa contenedores de carga de 20 pies) a 10 millones de TEU el movimiento de carga 
contenerizada de este puerto de altura del Pacífico y el principal del país. Para ello, se está 
utilizando la reserva de la Laguna de Cuyutlán, Vaso II, de mil 883 hectáreas, designada desde 
principios de siglo, y la obra será coordinada por la Secretaría de Marina, en cumplimiento del 
acuerdo publicado en agosto de 2023. 
 

Gente Detrás del Dinero // Manzanillo: primera alianza público privado del Sexenio 
(2024-11-21, Mauricio Flores, La Razón de México, . 21) 
No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague: hace dos meses le anticipé y prometí 
detalles acerca del mayor proyecto portuario del sexenio, mismo al que dará corte de listón este 
fin de semana, que ejecutará la Secretaría de Marina Armada de México (Semar), a cargo del 
almirante Raymundo Morales Ángeles, mediante alianzas público-privadas: la ampliación del 
Puerto de Manzanillo en cuatro veces su capacidad y convertirse en la terminal más importante 
de América Latina, con potencia equivalente a la que hoy tiene el californiano Long Beach. 
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Pide IP que ley digital no afecte mejora regulatoria 
(2024-11-21, Redacción, La Razón de México, . 20) 
LA CONFEDERACIÓN Patronal de la República Mexicana (Coparmex) pidió que la propuesta de 
Ley General de Simplificación y Digitalización (LGSD), quereemplazaría a la Ley General de 
Mejora Regulatoria (LGMR), no afecte a la política de mejora regulatoria: Agenda Regulatoria, 
Análisis de Impacto Regulatorio, Consulta Pública los Programas de Simplificación, mecanismos 
que sirven para asegurar una política de normas claras. 
 

México y Canadá analizan beneficios a partir del T-MEC 
(2024-11-21, 24 Horas, 24 Horas, . 14) 
El subsecretario de Comercio Exterior mexicano, Luis Rosendo Gutiérrez, realizó una comisión 
de trabajo a Ottawa, Canadá para participar en la Conferencia Anual de Manufactura de América 
del Norte, organizada en conjunto por la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (Concamin), la asociación Canadian Manufacturers & Exporters (CM&E), y la 
Asociación Nacional de Manufactureros de Estados Unidos (NAM). 
 

Pide IP impulsar regulación como marca el T-MEC 
(2024-11-21, AFP, 24 Horas, . 15) 
La Coparmex afirma que en línea con los acuerdos del T-MEC, es crucial que si hay cambios en 
la mejora regulatoria del país se respeten los compromisos comerciales y protejan el desarrollo 
económico. "Destacamos la importancia de avanzar en la simplificación y digitalización de 
trámites, una medida clave para agilizar la atención ciudadana, reducir costos para las empresas 
y combatir la corrupción". 
 

Rebasa El Buen Fin toda la expectativa 
(2024-11-21, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25) 
La edición 14 del Buen Fin fue "un fenómeno nacional, se rompieron todas las expectativas, y fue 
realmente un fenómeno al grado de que era dificilísimo llegar a una caja para comprar un artículo 
o producto, y la gente haciendo grandes filas, especialmente en negocios familiares. Casi como 
si se estuviera en la época de Navidad". Octavio de la Torre, presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (ConcanaCO Servytur), señaló lo 
anterior, al observar que todavía "no hay cifra cerrada por la derrama, ya que todavía se está en 
ajustes". 
 

México abogó para incluir a Canadá en T-MEC: Coparmex 
(2024-11-20, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, aseguró a MILENIO que, en su momento, México abogó para que se incluyera a Canadá 
en el Tratado de Libre Comercio (TLC). Este contexto surgió tras los comentarios del jefe de 
gobierno de Ontario, Doug Ford y la viceprimera ministra de Canadá, Chrystia Freeland, sobre 
expulsar a México. 
 

Apoya Coparmex mejora regulatoria propuesta por el Gobierno 
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(2024-11-20, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Cualquier reforma en la materia de mejora regulatoria debe evitar retrocesos y guiarse por 
prácticas internacionales que favorezcan la competitividad y el beneficio para los ciudadanos y 
las empresas, señaló la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). Ante la 
reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, el organismo del sector privado 
pidió establecer medidas para asegurar la continuidad de políticas en favor de la mejora 
regulatoria. 
 

Coparmex pide dar continuidad a la mejora regulatoria 
(2024-11-20, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
La Coparmex afirma que en línea con los acuerdos del T-MEC, es crucial que si hay cambios en 
la mejora regulatoria del país se respeten los compromisos comerciales y protejan el desarrollo 
económico. "Destacamos la importancia de avanzar en la simplificación y digitalización de 
trámites, una medida clave para agilizar la atención ciudadana, reducir costos para las empresas 
y combatir la corrupción". 
Urbeconomica (Sitio), 
 

COPARMEX preocupada por cambio regulatorio 
(2024-11-21, Redacción, Noticias MVS (Sitio), ) 
El sector patronal externó su apoyo a la simplificación y digitalización de procesos que está 
proponiendo el Gobierno Federal; sin embargo, ven con preocupación la posible omisión de 
elementos esenciales de la política de mejora regulatoria que podría afectar de manera 
importante la competitividad del país. En un comunicado, la Coparmex advirtió de la intención de 
emitir una Ley General de Simplificación y Digitalización (LGSD) que reemplazaría a la Ley 
General de Mejora Regulatoria (LGMR) vigente desde 2018, preocupa en particular porque esta 
nueva ley puede suprimir aspectos fundamentales de la política de mejora regulatoria actual, 
como la publicación de la Agenda Regulatoria, el Análisis de Impacto Regulatorio, la Consulta 
Pública y los Programas de Simplificación. 
 

El Buen Fin 2024 "un fenómeno nacional donde se rompieron todas las expectativas": 
Concanaco Servytur 
(2024-11-20, Redacción, Ovaciones (sitio), ) 
El Buen Fin fue, en su decisión 14, "un fenómeno nacional, se rompieron todas las expectativas, 
y fue realmente un fenómeno al grado de que era dificilísimo llegar a una caja para comprar un 
artículo o producto, y la gente haciendo grandes filas, especialmente en negocios familiares. Casi 
como si se estuviera en la época de navidad". Octavio de la Torre, presidente de la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), señaló lo 
anterior, al observar que todavía "no hay cifra cerrada por la derrama, ya que todavía se está en 
ajustes". 
 

Participa Waldo Fernández en Conferencia de Manufactura de América del Norte 
(2024-11-20, Redacción, Milenio (sitio), ) 
Waldo Fernández participó este miércoles en la Segunda Conferencia Anual de Manufactura de 
América del Norte, la cual es organizada por la Confederación de Cámaras Industriales de México 
(CONCAMIN), Canadian Manufacturers & Exporters (CME) y la Asociación Nacional de 
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Fabricantes de Estados Unidos (NAM). El evento reunió a más de 200 líderes de los sectores 
público y privado de los tres países para analizar los desafíos y oportunidades en la región. 
 

Comisión de Trabajo del Subsecretario de Comercio Exterior en Ottawa, Canadá 
(2024-11-21, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El Subsecretario Gutiérrez Romano tuvo una ponencia en la Conferencia Anual de Manufactura 
de América del Norte, organizada en conjunto por la Confederación de Cámaras Industriales de 
los Estados Unidos Mexicanos (CONCAMIN), la asociación Canadian Manufacturers & Exporters 
(CM&E), y la Asociación Nacional de Manufactureros de Estados Unidos (NAM). El evento reúne 
a los ejecutivos de las principales empresas productoras de manufacturas en la región y 
funcionarios de gobiernos de los tres países, con la finalidad de formular estrategias a los retos 
en las cadenas regionales de suministro y construir un frente común a la competencia 
extrarregional. 
 

"México, EEUU y Canadá somos socios estratégicos, no solo comerciales" defiende 
Waldo Fernández 
(2024-11-20, Redacción, MexNewz Digital (Sitio), ) 
El senador con licencia Waldo Fernández participó este miércoles en la Segunda Conferencia 
Anual de Manufactura de América del Norte, organizada por la Confederación de Cámaras 
Industriales de México (CONCAMIN), Canadian Manufacturers & Exporters (CME) y la 
Asociación Nacional de Fabricantes de Estados Unidos (NAM). Este evento reunió a más de 200 
líderes de los sectores público y privado de los tres países para analizar los desafíos y 
oportunidades en la región. 
 

Exigen empresarios potosinos castigar a Sánchez Zumaya 
(2024-11-21, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), ) 
Empresarios potosinos, representantes de la iniciativa privada en la entidad, demandaron a la 
Fiscalía General de la República (FGR) actuar con celeridad y contundencia frente a las 
evidencias de presuntos delitos fiscales cometidos por el empresario huasteco Gerardo Sánchez 
Zumaya, quien, según una investigación del diario Reforma, habría operado una red de factureras 
para obtener contratos millonarios con Petróleos Mexicanos (Pemex). Ante este escenario, el 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Luis Gerardo 
Ortuño, solicitó a las autoridades a no permanecer inmóviles ante el escándalo que ha generado 
revuelo nacional. "Lo que pedimos es que se vea la mano de las autoridades, sobre todo de las 
correspondientes, y que no se queden calladas o cruzadas de brazos". 
 

La Coparmex considera necesario establecer medidas claras para asegurar la 
continuidad de políticas en favor de la mejora regulatoria. 
(2024-11-21, Alejandro Villagómez, Iñaki Manero, Alejandro Cervantes, 88.9 Noticias, ) 
En un comunicado, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha 
expresado su apoyo a la simplificación y digitalización de procesos propuesta por el gobierno 
federal. No obstante, la organización, representada por María Inés Camacho, ha manifestado su 
preocupación ante la posible omisión de elementos esenciales de la política de mejora 
regulatoria, lo que podría impactar negativamente la competitividad del país. 
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Inició la carrera por la presidencia del CCE, con Juan Cortina y José Medina Mora como 
principales candidatos. 
(2024-11-20, Darío Celis, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
En el ámbito empresarial, ha comenzado la contienda por la presidencia del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), con Juan Cortina y José Medina Mora como principales aspirantes. Ambos, 
presidentes del Consejo Nacional Agropecuario y de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana, respectivamente, buscan reunir los siete votos necesarios para suceder a Francisco 
Cervantes, cuyo mandato concluye en marzo. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Castigar a mineros 
(2024-11-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
La política de AMLO contra la minería, que continúa su sucesora, tiene consecuencias negativas. 
Castigan a los mineros y ponen en riesgo sus empleos. López Obrador demostró su falta de 
sensibilidad social al atacar esta actividad sin entender los daños que estaba causando. La 
presidenta Sheinbaum va hoy por el mismo camino. Al parecer la intención es acabar con la 
minería, una actividad de larga tradición en nuestro país. Esto pone en riesgo los empleos de 
más de 400 mil personas en la industria minero-metalúrgica. No están castigando la minería, sino 
los mineros. 
 

Juegos de Poder // Mil (heroicos) días  
(2024-11-21, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
Se están cumpliendo mil días desde que empezó la invasión de Rusia a Ucrania y, por tanto, la 
guerra de esa nación para conservar su independencia. El presidente ruso, Vladimir Putin, pensó 
que la campaña militar sería un día de campo. Que los ucranianos se espantarían por la asimetría 
de las fuerzas armadas y capitularían de inmediato. Que el presidente de Ucrania, Volodímir 
Zelenski, un antiguo comediante, saldría corriendo a refugiarse en un país de Europa occidental. 
No fue así. Por el contrario, desde el día uno de la invasión, los ucranianos resistieron los ataques 
rusos, de tal suerte que la guerra se ha prolongado ya por mil días. 
 

Bitácora del Director// No está blofeando. sí los va a deportar 
(2024-11-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
En las películas hollywoodenses sobre desastres naturales o invasiones extraterrestres, siempre 
ocurre un final feliz: los volcanes se apagan repentinamente, los humanos descubren cómo 
derrotar a los alienígenas, el meteorito se parte en dos y no acaba con el mundo, el diluvio cesa 
y sale el sol, etcétera. Quizá eso es lo que algunos están esperando que ocurra con las amenazas 
de Donald Trump de llevar a cabo "la deportación más grande de la historia". Que a la hora de la 
hora, él recapacitará y se dará cuenta de que su promesa de campaña de sacar de Estados 
Unidos a cientos de miles de personas que viven y trabajan allí sin permiso no es sólo inhumana, 
sino impráctica, costosa e inconveniente. 
 

Análisis Superior // Edgar Amador 
(2024-11-21, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
En su programa en Imagen Radio, el Padre del Análisis Superior conversó con el subsecretario 
de Hacienda, Edgar Amador, sobre la presentación del Paquete Económico; destaca la claridad 
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que tiene la dependencia sobre lo que están buscando en el terreno económico para 2025. 
Amador y el PAS coincidieron en que los mercados han reaccionado muy bien al Paquete 
Económico, puesto que, entre otras cosas, las estimaciones les resultaron creíbles. 
 

Activo Empresarial // Agencia Digital, nuevo regulador de telecom; De Ramirez de la O a 
Alfaro: dependen del 86% 
(2024-11-21, José Yuste, Excélsior, . 2) 
Pepe Merino es un buen funcionario. En la Ciudad de México logró digitalizar buena parte de los 
trámites y, ahora, como el titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, 
se compromete a reducir el 50% de los trámites del país y a digitalizar el 80 por ciento. De hecho, 
ya tiene el proyecto Llave Mx, mediante el cual se podrán agilizar los trámites federales. 
 

Cuenta Corriente //Manzanillo, de la saturación a la expansión 
(2024-11-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El próximo sábado, como parte de su gira por Colima con escala en Manzanillo, la presidenta 
Claudia Sheinbaum podría dar el banderazo de arranque de una de las inversiones de 
infraestructura portuaria más importantes de su sexenio. Se trata de tres mil 500 millones de 
dólares para ampliar de 3.8 millones de TEU (Twenty-foot Equivalent Unit, que en español 
significa contenedores de carga de 20 pies) a 10 millones de TEU el movimiento de carga 
contenerizada de este puerto de altura del Pacífico y el principal del país. 
 

Suma de Negocios// Las apuestas de Nvidia 
(2024-11-21, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 4) 
Las apuestas de Nvidia. Antes de que Geoffrey Hinton se convirtiera en una figura legendaria en 
el campo de la inteligencia artificial y mucho antes de recibir el Premio Nobel de Física 2024, 
recomendaba a sus alumnos utilizar las GPU de Nvidia para sus investigaciones. En una ocasión, 
incluso solicitó una unidad a la compañía como cortesía, pero no obtuvo respuesta. Sin embargo, 
no pasó mucho tiempo para que el fundador de Nvidia reconociera la importancia de este campo 
y estableciera una relación más estrecha con la investigación en cómputo. En 2017, con la 
publicación del artículo Attention is All You Need, Jensen Huang ya estaba familiarizado con estos 
avances, lo que le permitió comprender el fenómeno de la inteligencia artificial generativa, una 
tecnología que durante años fue subestimada por la mayoría de los investigadores. 
 

Duda Razonable // ¿Quién quiere ser juez ahora? 
(2024-11-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Vamos a suponer que usted es abogado. Eso estudió, no estuvo fácil, horas de lectura, de clases, 
de preparación -no todos, unos se titulan en la cúspide, o cómo era-, luego una tesis inmensa 
mayoría, usted ya sabe qué pasa con otras tesis-. Por fin, un día se logra. Abogado titulado. No 
está mal, el grado y el conocimiento dan oportunidad. Dicen los datos oficiales que hay casi medio 
millón de abogados en México, es la segunda carrera con más alumnos después de 
administración, pero chamba para abogados, en este país, hay. 
 

Día con Día // Más cuentos de la Revolución 
(2024-11-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Algunas de las mistificaciones históricas de la Revolución mexicana tienen que ver no con los 
hechos, sino con el poder que ha tenido entre nosotros el pensamiento oficial. El poder de aquel 
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pensamiento oficial, durante décadas un verdadero pensamiento único, ha regresado con fuerza 
inusitada en la llamada 4T. No se ve que el nacionalismo revolucionario reciclado por la llamada 
4T vaya a producir una época de estabilidad y crecimiento sostenido. 
 

En Privado // Los tropiezos del servilismo 
(2024-11-21, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
En la urgencia de los legisladores de la 4T, nominados por el ex presidente López Obrador, les 
pudo más cumplir los deseos del emperador que la lógica, el aseo y el sentido común en el 
proceso para elegir ministras y ministros, magistradas y magistrados, juezas y jueces dentro de 
la atropellada reforma al Poder Judicial. Lo suyo no fue la mesura ni la ponderación ni la 
inteligencia, sino su compulsión en quedar bien con el entonces presidente, no se fuera a 
molestar. Es decir, se impuso su máxima de 90 por ciento de lealtad y diez por ciento de 
capacidad. La urgencia fue por encima del rigor legislativo, legal y hasta lógico, ya no diga usted 
pensar en el país o en los ciudadanos, tenían la cabeza en su amado líder y en su egoísta futuro 
personal y por eso los errores, la urgencia, que no la presteza, la diligencia ni el razonamiento. 
 

Estrictamente Personal // El 70 año de Andrés Manuel 
(2024-11-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
Cuando menos durante 2025, Claudia Sheinbaum cobrará como Presidenta pero administrará el 
séptimo año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador. No es probablemente lo que hubiera 
querido, pero es el compromiso que hizo con su predecesor, que la escogió, como se está viendo, 
porque era quien más tendría deudas con él y quien más difícilmente podría deslindarse de él. El 
presupuesto para el próximo año así lo subraya, aunque, habría que recordar, también será para 
cubrir los miles de millones de pesos que se inyectaron para que Sheinbaum ganara la elección 
presidencial. 
 

Coordenadas // La conexión China en el caso del TMEC 
(2024-11-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
El tema de las importaciones mexicanas provenientes de China va a constituirse en un asunto 
sensible en las relaciones de México con Estados Unidos... y también con Canadá. Los reclamos 
canadienses expresados en los últimos días y los planteamientos de Trump desde la campaña 
electoral tienen dos componentes. 
 

Ricos y Poderosos // Fiscalización, ¡todos pagan!... impuestos 
(2024-11-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 27) 
No habrá reforma fiscal en 2025. Lo ha dicho la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, y a 
partir de sus declaraciones, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, lo ha confirmado. 
La estrategia que viene es el fortalecimiento de la recaudación tributaria para financiar el 
presupuesto federal. 
 

La Gran Depresión // ¿Hacienda, incómoda con la meta inflacionaria? 
(2024-11-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 12) 
En la Secretaría de Hacienda no les caen bien las estimaciones de los analistas mexicanos y su 
visión pesimista de lo que puede venir para la economía en 2025. Moody's, esa firma calificadora 
que recibió reclamos por poner en perspectiva negativa la calificación crediticia de la deuda 
soberana mexicana antes de la presentación del Paquete Económico, redujo su estimación de 

https://www.efinf.com/clipviewer/3b7fd6e0807c73d4584b182e6777a5c4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a216659f5ff56314ef43b4cbcb410e7a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8520c4cb6b507dfc7e9614df42b77c87?file
https://www.efinf.com/clipviewer/88748ca92a0e3029a98d0fd4052ec1bb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f4e5d50de5c703c92cda8b295f85c459?file


 

 

 

crecimiento del PIB al 1.3% en 2025. Pero, si el sentido común va por su segundo sexenio 
sabático consecutivo, podría revivir ese tema y buscar que el Banco de México sea más laxo con 
su meta inflacionaria del 3 por ciento. 
 

La Quinta Transformación // T-MEC: La piñata de todos 
(2024-11-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El Tratado de Libre Comercio (TLCAN) entre Estados Unidos, Canadá y México se ha convertido 
en una piñata para gobiernos y sectores privados conservadores de los tres países. A pesar de 
las amenazas de Donald Trump, el TLCAN primero y ahora el T-MEC, han sido un éxito 
económico para Norteamérica: en los últimos años solo existen siete disputas comerciales que 
han terminado en paneles de controversias. 
 

TREN MAYA 
 

En 2025, Tren Maya de Carga, Anuncia SHCP 
(2024-11-20, Redacción, TecnoEmpresa(Sitio), ) 
El gobierno federal destinará en 2025, 92 mil millones de pesos en el sistema ferroviario nacional 
con lo que pretende mejorar la interconexión, reducir el impacto ambiental, disminuir los tiempos 
de traslado, ampliar la movilidad urbana y con ello elevar el nivel de vida de las familias 
mexicanas, aseguró el secretario de Hacienda y Crédito Público Rogelio Ramírez de la O. En el 
marco de su comparecencia ante el pleno de la Cámara de Diputados, el funcionario dijo que el 
ferrocarril es un  "sector muy importante porque nos asegura la conexión física entre diferentes 
regiones, prioriza el transporte público, reduce el impacto al medio ambiente y contribuye a 
mejorar la movilidad urbana". Añadió que la movilidad de transporte masivo está orientada a 
mejorar la calidad de vida de las personas, vincula centros poblacionales y reduce los tiempos 
de traslado. Expuso que las líneas de acción en el sector ferroviario es continuar con el proyecto 
del Tren Interurbano México-Toluca, que todavía tiene una parte pendiente. La ampliación de la 
Línea 1 del Tren Suburbano Lechería-Jaltocan-Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que es 
una línea potencialmente muy importante por su conexión posterior con otras vías al norte de 
México. "Implementación de transporte de carga. Como les mencioné en el Tren de Maya, 
construcción de nuevas líneas de trenes para pasajeros, fortalecimiento de transporte de carga 
por ferrocarril y desarrollo de los proyectos del tren del Aeropuerto Felipe Ángeles-Pachuca, 
México-Nuevo Laredo y Tren México-Guadalajara. Esta es la línea que tiene el sector ferroviario 
en el año 2025", señaló el titular de SHCP. 
 

Tren Maya celebra la inclusión, cultura y emoción con los "Gallos de Córdoba Futbol 
Down" 
(2024-11-20, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), ) 
El Tren Maya y el Gobierno del Estado de Quintana Roo ofrecieron una experiencia única a los 
niños del equipo "Gallos de Córdoba Futbol Down", en una jornada que conjugó inclusión, cultura 
y emoción. Este grupo, originario de Córdoba, Veracruz, destacó por su participación en el Quinto 
Campeonato Nacional de Futbol Down Cancún 2024, celebrado del 15 al 16 de noviembre en 
Cancún. Tras su destacada actuación en el torneo, los pequeños futbolistas expresaron su deseo 
de conocer el Tren Maya. 
 

A ONG, más fondos desde el extranjero 
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(2024-11-21, Saúl Hernández, Milenio Diario, . 1, 4) 
En los primeros cinco años del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, el financiamiento 
extranjero a organizaciones civiles aumentó 56 por ciento, pasó de 5 mil 142 millones de pesos 
en 2019 a 8 mil 13 millones en 2023, de acuerdo con los reportes que las donatarias autorizadas 
declaran al año ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Las estadísticas 
públicas no permiten conocer desde qué países proceden los donativos; sin embargo, los 
especialistas consultados indicaron que parte del dinero es otorgado por las Naciones Unidas, la 
Unión Europea y Estados Unidos. Las estadísticas públicas no permiten conocer desde qué 
países proceden los donativos; sin embargo, los especialistas consultados indicaron que parte 
del dinero es otorgado por las Naciones Unidas, la Unión Europea y Estados Unidos. ¿Filantropía 
0 injerencia? En la lista de las 60 organizaciones con más fondos del exterior figura en el lugar 
14 la Oficina Regional de Amnistía Internacional (379 mdp en cinco años), que en septiembre 
consideró la reforma para transferir la Guardia Nacional al mando del Ejército como "un grave 
retroceso en materia de derechos humanos". En el sitio 40 está el Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental con 159 mdp, una de las organizaciones que acompañó los procesos judiciales que 
intentaban frenar la construcción del Tren Maya. 
 

Niega Hacienda que haya reducción del gasto en salud y medio ambiente 
(2024-11-21, Jessika Becerra, La Jornada, . 17) 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) negó que en 2025 se reduzca el gasto en 
salud y medio ambiente, ya que los ajustes que se observan en estos rubros en el proyecto del 
Presupuesto de Egresos se deben a que en el ejercicio anterior se requirieron más recursos para 
el desarrollo de infraestructura. Respecto a las obras de infraestructura, comentó que para 2025 
el Tren Maya tiene una asignación de 40 mil millones de pesos, porque entrará en una etapa de 
desarrollo de movimiento de carga, no solamente de pasajeros. 
 

La propuesta de Enrique Alfaro de renunciar al pacto fiscal genera opiniones divididas. 
(2024-11-20, Javier Alatorre, Miguel Aquino, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
La propuesta del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, de renunciar al pacto fiscal ha generado 
un intenso debate, con opiniones divididas entre quienes la apoyan y quienes se oponen. Alfaro 
argumenta que Jalisco envía $100 en impuestos y solo recibe $2 de vuelta, criticando al gobierno 
federal por no destinar adecuadamente los recursos a su estado. Este descontento se extiende 
a otros estados, como Oaxaca, Chiapas, Sonora y Nuevo León, que observan con atención la 
situación en Jalisco. 
 

AIFA 
 

Turismo extranjero en el pais retrocede a cifras de 2021 
(2024-11-21, Karla Linares, Publimetro, . 1, 3) 
En septiembre de 2024, la llegada de turistas extranjeros enfrentó una desaceleración a los 
niveles de la pandemia, ya que solo arribaron 3.3 millones de visitantes, lo que extiende la 
tendencia de declive que se reporta desde hace unos meses. Empresas se reorganizan Copa 
Airlines anunció que suspenderá operaciones temporalmente a cuatro de sus destinos a partir de 
enero próximo. De acuerdo con medios especializados, la compañía dejará de volar a Armenia, 
Ciudad de México (AIFA), Santiago de los Caballeros en República Dominicana Tulum, en 
Quintana Roo. 
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Carga aérea china a México se moderó en ago-sept: AFAC  
(2024-11-21, Octavio Amador, El Economista, . 1, 28) 
Durante agosto y septiembre pasados, el volumen de carga aérea que llegó a México procedente 
de China dejó de crecer a triple dígito, en medio del creciente escrutinio sobre las importaciones 
mexicanas desde ese país. Para dichos meses, los crecimientos fueron, respectivamente, de 
83.5% y 76.5%, que continúan siendo avances notables, pero marcan una distancia frente a las 
expansiones de más de 180% observadas en febrero y abril pasados, de acuerdo con cálculos a 
partir de los reportes de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 
 

Montan un tapón  
(2024-11-21, Alejandro León, Metro, . 8) 
Habitantes este Municipio del Estado de México cumplieron 15 días de mantener bloqueadas las 
obras de ampliación del Tren Suburbano que conectará Buenavista, en la CDMX, con el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los inconformes reclamaron que las autoridades 
no han reparado 10 casas severamente dañadas por los trabajos, tampoco han pavimentado 
avenidas ni construido cinco puentes peatonales. 
 

Carga aérea desde China "modera" su avance en agosto y septiembre 
(2024-11-20, Octavio Amador, El Economista (sitio), ) 
Durante agosto y septiembre pasados, el volumen de carga aérea que llegó a México procedente 
de China dejó de crecer a triple dígito, en medio del creciente escrutinio sobre las importaciones 
mexicanas desde ese país. Para dichos meses, los crecimientos fueron, respectivamente, de 
83.5% y 76.5%, que continúan siendo avances notables, pero marcan una distancia frente a las 
expansiones de más de 180% observadas en febrero y abril pasados, de acuerdo con cálculos a 
partir de los reportes de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). Las principales rutas 
regulares de carga aérea desde China son la Hong Kong-Santa Lucía (AIFA), Shanghai-Santa 
Lucía (AIFA) y Hong Kong-Guadalajara, aunque también operan servicios de fletamento hacia 
Santa Lucía desde ciudades como Shenzhen, Xianmen o Zhengzhou. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Solicita IP a la FGR indagar a proveedor 
(2024-11-21, Iris Velázquez, Reforma, . 12) 
Empresarios de San Luis Potosí solicitaron a la Fiscalía General de la República (FGR) investigar 
y actuar contra Gerardo Sánchez Zumaya, propietario de la empresa Petrogesa, tras los 
senalamientos de operar una red de lavado que ha afectado a Pemex con contratos irregulares. 
Grupo REFORMA publicó que Sánchez Zumaya, oriundo de San Luis Potosí, fue denunciado 
ante la Fiscalía de Tabasco por los delitos de lavado y defraudación fiscal, pues se han detectado 
movimientos inusuales relacionados con una red de empresas y de prestanombres que 
facturaron más de 15 mil millones de pesos. Desde que ese año fue invitado a participar en obras 
para la refinería de Dos Bocas, una de las obras emblemáticas de la Administración de Andrés 
Manuel López Obrador, sus empresas Petrogresa y SESUMA comenzaron a ganar contratos que 
expandieron sus negocios y su riqueza. 
 

Costo de Dos Bocas supera los 20 mil mdd.. y contando 
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(2024-11-21, Everardo Martínez, El Universal, . 1, 23) 
El gobierno federal actualizó el costo de la refinería en Dos Bocas, Tabasco, que llegó a 20 mil 
168 millones de dólares, de acuerdo con el Paquete Económico 2025 entregado la semana 
pasada al Congreso de la Unión por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El monto es 
más del doble que los 8 mil millones de dólares que el expresidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que costaría el proyecto, que sigue en fase de pruebas. Para analistas, el costo aún 
puede aumentar. 
El Universal (sitio), 
 

Urgen empresarios a FGR actuar contra proveedor de Pemex 
(2024-11-20, Iris Velázquez, Reforma.com (sitio), ) 
Empresarios de San Luis Potosí solicitaron a la Fiscalía General de la República (FGR) investigar 
y actuar contra Gerardo Sánchez Zumaya, propietario de la empresa Petrogesa, tras los 
señalamientos de presuntamente operar una red de lavado que ha afectado a Pemex con 
contratos irregulares. Grupo REFORMA publicó que Sánchez Zumaya, oriundo de San Luis 
Potosí, fue denunciado ante la Fiscalía de Tabasco por los delitos de lavado y defraudación fiscal, 
pues se han detectado movimientos inusuales relacionados con una red de empresas y de 
prestanombres que facturaron más de 15 mil millones de pesos en ese periodo. 
 

SICT 
 

Inteligencia Competitiva // Especulación presupuestal para las TIC en 2025 
(2024-11-21, Ernesto Piedras, El Economista, . 28) 
El presupuesto público para el sector de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TIC) 
en México refleja tensiones entre las prioridades gubernamentales, restricciones fiscales y el 
desarrollo del futuro sectorial, por decir lo menos. El análisis del Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) 2025 manifiesta recortes importantes en áreas clave. Por 
ejemplo, ¿qué implicaciones tiene esto para el desarrollo tecnológico y la conectividad del país? 
En tanto que si bien el presupuesto general de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) registraría un aumento significativo de 58.8%, los recursos para SUS áreas 
clave sectoriales, como la Subsecretaría de Comunicaciones y Transportes y la Dirección 
General de Políticas de Telecomunicaciones y Radiodifusión, se reducirían en 43.5% y 12.0%. 
 

Morena y aliados avalan en lo general extinción de Inai y otros 6 órganos autónomos; 
reservas serán votadas este jueves 
(2024-11-20, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), ) 
La mayoría de Morena y sus aliados aprobaron en lo general, por 347 votos a favor y 128 en 
contra del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, desaparecer siete órganos autónomos, entre ellos 
el Inai, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece). Con la reforma constitucional, las facultades de estos órganos se trasladan 
a varias dependencias del gobierno federal, como la Secretaría de Educación Pública (SEP), la 
Secretaría de Energía, la Secretaría de Economía o la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). 
 

México lanzará al espacio en 2025 un sistema satelital de desarrollo nacional 
(2024-11-20, Agencia EFE, Milenio (sitio), ) 
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La Agencia Espacial Mexicana (AEM) anunció este miércoles el lanzamiento al espacio en 
octubre de 2025 de un nuevo sistema nanosatelital, desarrollado con tecnología nacional, en 
conjunto con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El Sistema de Comando y 
Manejo de Información (SCMI) mexicano para Nanosatélites será puesto en órbita en menos de 
un año a bordo del GuaraníSat-2 de la Agencia Espacial del Paraguay (AEP), detalló la AEM en 
un comunicado. Este ingenio mexicano, desarrollado por integrantes del Laboratorio de 
Instrumentación Electrónica de Sistemas Espaciales (LIESE) de la Facultad de Ingeniería (FI-
UNAM) y la AEM, fue probado exitosamente en la Universidad de la República de Uruguay, en 
Montevideo, en marzo de 2024", apuntó la dependencia a cargo de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México. 
 

Especulación presupuestal para las TIC en 2025 
(2024-11-20, Ernesto Piedras, El Economista (sitio), ) 
El presupuesto público para el sector de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TIC) 
en México refleja tensiones entre las prioridades gubernamentales, restricciones fiscales y el 
desarrollo del futuro sectorial, por decir lo menos. El análisis del Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) 2025 manifiesta recortes importantes en áreas clave. Por 
ejemplo, ¿qué implicaciones tiene esto para el desarrollo tecnológico y la conectividad del país? 
En tanto que si bien el presupuesto general de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) registraría un aumento significativo de 58.8%, los recursos para sus áreas 
clave sectoriales, como la Subsecretaría de Comunicaciones y Transportes y la Dirección 
General de Políticas de Telecomunicaciones y Radiodifusión, se reducirían en 43.5% y 12.0%. 
 

A pesar de buenas intenciones, siempre habrá dudas del Estado como regulador: 
Consejo consultivo de IFT 
(2024-11-20, Redacción, El Economista (sitio), ) 
El Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones, una entidad integrada por 15 
personas con trayectoria reconocida en la industria de telecomunicaciones y radiodifusión, dijo 
que el Estado necesita de un órgano técnico con experiencia para hacer realidad sus planes de 
transformación digital que ha prometido a los mexicanos en el sexenio que recién comienza. El 
plan del gobierno federal es suprimir al IFT, para que sus atribuciones se trasladen a otras 
dependencias como la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), con 
lo que el gobierno federal será al mismo tiempo regulador y operador de servicios, pues a través 
de CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos presta servicios al consumidor final, una 
preocupación para el resto de compañías públicas y privadas del sector. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

4T hará cirugía mayor' a su PEF 
(2024-11-21, Jorge X. López, 24 Horas, . 1, 14) 
Aunque en el primer piso de la Cuarta Transformación no hubo "ajustes" de consideración a 
ninguno de los paquetes presupuestales, en el segundo, con Claudia Sheinbaum, se advierten 
correcciones desde Presidencia, Hacienda y el Legislativo. Ricardo Monreal aseveró que las 
modificaciones serán para garantizar recursos a las universidades, cultura, carreteras, Fuerzas 
Armadas, salud y el campo. 
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Dice Ricardo Monreal que habrá 'Cirugía mayor' al presupuesto del 2025  
(2024-11-21, Víctor Chávez, El Financiero, . 1, 41) 
La mayoría de Morena en la Cámara de Diputados reconoció que se tendrá que hacer una 
"cirugía mayor" al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025, para 
"resarcir los recortes" al gasto de las universidades públicas. "Vamos a tener que revisar de dónde 
sacamos recursos: del INE, del Tribunal Electoral, de los órganos autónomos, de donde aguante 
sacarle o disminuirle su presupuesto, como nos ha propuesto la Secretaría de Hacienda para 
resarcir rubros prioritarios fundamentales para el Estado mexicano y para nosotros", expuso. 
 

Prometen cirugía mayor en gasto para educación y salud 
(2024-11-21, Alejandro Franco, Excélsior, . 7) 
Luego de que el pasado viernes 15 de noviembre la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) hiciera la entrega del Paquete Económico 2025 a la Cámara de Diputados, y se debatiera 
sobre el recorte a educación y salud, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
Ricardo Monreal Ávila, aseguró que harán una "cirugía mayor" al presupuesto, para que no 
reciban menos que el año pasado. 
 

A cuentagotas se alivia el deterioro en los hospitales de IMSS e Issste 
(2024-11-21, Ángeles Cruz Martínez, La Jornada, . 7) 
La antigüedad de 60 años en promedio y el deterioro de clínicas y hospitales del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) se revierte a cuentagotas, 
con un presupuesto asignado de mil 767 millones de pesos para 2025. Se dará continuidad a 31 
obras nuevas, de ampliación y remodelación iniciadas en años pasados. Para su conclusión 
todavía se requieren mil 531 millones adicionales, y de acuerdo con el proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2025, existen otros 34 proyectos registrados, para los cuales 
no se destinaron recursos. De estos, 18 iniciaron en años pasados. 
 

Hacienda refrenda su defensa de austeridad 
(2024-11-21, Claudia Arellano, La Razón de México, . 11) 
Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), aseguró 
ante el pleno de la Cámara de Diputados que con el Paquete Económico 2025 se reitera el 
compromiso del Gobierno federal con la austeridad. Al comparecer para explicar los pormenores 
de los proyectos entregados la semana pasada, el funcionario federal señaló que la austeridad 
continuará el año próximo, con el fin de garantizar los recursos a programas sociales y proyectos 
que mejoren el bienestar de la población y fortalezcan el potencial productivo del país. 
 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Punto De Encuentro // Presidencia con marca personal: G20, agenda ambiental, 
financiera y digital 
(2024-11-21, Alejandra Spitalier, El Financiero, . 34) 
La presidenta Sheinbaum fue seleccionada puntualmente por sus resultados como Jefa de 
Gobierno de la CDMX: la inauguración de la primera flotilla de autobuses eléctricos, la instalación 
de una central solar en la Central de Abasto y su contribución en los trabajos del Panel 
Intergubernamental sobre Cambio Climático de Naciones Unidas. No obstante, lo que realmente 
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marcó la reseña de Time fue el énfasis en cómo la presidenta ha logrado imprimir su sello 
personal en su gobierno. Si bien se reconoce la continuidad de principios de su predecesor, 
queda claro que está trazando su propio camino, alineado con las convicciones que han sido una 
constante a lo largo de su trayectoria profesional y académica. 
 

Hacienda asegura que gobierno de Sheinbaum avanzará hacia la transición energética 
(2024-11-20, Silvia Rodríguez, Forbes MX (sitio), ) 
El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, aseguró este miércoles 
que el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum destinará recursos para que México avance 
hacia la transición energética, además de que se permitirá la colaboración de la iniciativa privada. 
“Se promoverá la construcción de plantas geotérmicas, eólicas y fotovoltaicas, e instalaciones de 
hidrógeno verde, destacando proyectos como la planta solar de Puerto Peñasco, esenciales para 
avanzar hacia la autosuficiencia energética”, dijo el secretario durante su comparecencia ante el 
Pleno de la Cámara de Diputados para dar detalles del Paquete Económico 2025. 
 

Con sonidero solar, Greenpeace México presenta estrategia para acceso a la energía 
(2024-11-20, Fanny Miranda, Milenio (sitio), ) 
Greenpeace México presentó su Estrategia Nacional de Democracia Energética (ENDE) con el 
objetivo de combatir la pobreza energética, que aqueja a 1 de cada 3 hogares mexicanos, a 
través de energías renovables que evitan daños a la salud de las personas y el ambiente. Pablo 
Ramírez, campañista de Clima y Energía de Greenpeace México, dijo que "combatir la pobreza 
energética nos beneficia a todos". Consideró que una estrategia enfocada en resolver esta 
problemática, usando recursos que ya existen en los anexos transversales de cambio climático y 
transición energética podrían reducir el pago de la tarifa eléctrica para cientos de hogares que 
ahora mismo no pueden acceder a la energía suficiente. 
 

Persiste pobreza energética en hogares de México: Greenpeace 
(2024-11-20, Daniel González Delgadillo, La Jornada (sitio), ) 
Tras detectar que una tercera parte de los hogares en México sufren algún nivel de pobreza 
energética, Greenpeace urgió este miércoles a las Secretarías de Bienestar y de Energía aplicar 
una transición que de acceso a las fuentes renovables para que las familias puedan satisfacer 
sus necesidades básicas. Asimismo que permita mayor equidad para la población en materia de 
educación, nutrición, salud, entretenimiento y adaptación al cambio climático. 
 

Clean Energy Summit: Sostenibilidad y competitividad industrial con microrredes 
(2024-11-21, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
Se llevó a cabo el "Clean Energy Summit: Sostenibilidad y competitividad industrial con 
microrredes", un espacio que reunió a expertos del sector empresarial y energético para dialogar 
sobre innovaciones sustentables orientadas a la competitividad industrial. Organizado por Enlight 
y Huawei, el evento destacó el compromiso conjunto de estas empresas en facilitar el acceso de 
las industrias a tecnologías avanzadas de almacenamiento energético y microrredes para 
impulsar la transición hacia un futuro con cero emisiones. 
 

Paul Sánchez, analista del sector energético y colaborador del programa, comentó sobre 
la fusión de órganos autónomos reguladores en energía e hidrocarburos a la Sener. 
(2024-11-21, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, ) 
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Paul Sánchez, experto en temas de energía, opina que la decisión de la Cámara de Diputados 
de eliminar los organismos autónomos del sector energético, como la Comisión Reguladora de 
Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, responde a un cambio de modelo y paradigma 
buscado por la administración actual. Este cambio implica una mayor centralización de las 
funciones bajo la Secretaría de Energía, lo que podría limitar la autonomía y capacidad de 
regulación que estos organismos tenían desde la reforma energética de 2013. Sánchez expresa 
preocupación sobre la incertidumbre respecto a los roles futuros de estas comisiones, sugiriendo 
que podrían no ser necesarias en su forma actual, dado que ya operan bajo una cercanía al 
gobierno y no en condiciones de mercado. Además, plantea dudas sobre cómo se integrarán y 
funcionarán en este nuevo esquema. 
 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Con una estrategia contra la evasión de impuestos, SHCP recaudará más 
(2024-11-21, E. Méndez, Jessika Becerra, La Jornada, . 1, 16) 
El gobierno federal anunció estrategias de "inteligencia fiscal", con el cruce de información de las 
bases de datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) para evitar la evasión de impuestos, así como acciones específicas para gravar 
las operaciones que hacen plataformas extranjeras, como la china Shein.  
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